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Espaço que fica no bairro Colônia Oliveira Machado, presta assistência a crianças vulneráveis

Educandário atende 
crianças desamparadas

Criteria atua desde 2014, mas em Manaus 
chegou no ano passado

Empresa 
captou mais 
de R$ 100 mi

Réu por mandar 
matar mãe de 
criação é condenado 
em Manaus
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recebemos eles no gabinete 
da secretaria, agora viemos 
aqui no espaço onde será o 
evento para mostrar a reali-
dade do #SouManaus 2023”, 
disse Cardoso.

Osvaldo ressaltou, ainda, 
que o “#SouManaus Passo a 
Paço 2023”, é um megaevento 
turístico-cultural, que integra o 
calendário oficial da cidade, e 
vem para potencializar a car-
reira dos fazedores de cultura 
e posicionar a cidade entre os 
maiores destinos turísticos da 
América Latina. Ele também 
garantiu que o cronograma 
está seguindo da forma que 
foi planejado.

“Está seguindo o cronogra-
ma. O evento já estava pronto 
há mais de trinta dias, e um 
cronograma montado nos 
permite ter tranquilidade que 
nos dias 5, 6 e 7 de setem-
bro estará tudo pronto para 
receber todos os turistas que 
vão estar aqui conosco e toda 
Manaus”, concluiu.

Este ano, o evento, que chega 
a sua 8ª edição, acontecerá nos 
dias 5, 6 e 7 de setembro, no 
entorno do Paço Municipal, no 
centro histórico, com entrada 
gratuita. A expectativa para 
este ano é de 500 mil pessoas 
no evento.

Vereadores acompa-
nharam diretor presi-
dente da Manauscult

A Prefeitura de Manaus, 
realizou, na noite de 
sexta (25), uma visita 
técnica com os vere-

adores da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), na estru-
tura que está sendo monta-
da para o maior festival de 
artes integradas do Norte do 
país, o “#SouManaus Passo a 
Paço 2023”, na área portuá-
ria da cidade, localizada no  
centro histórico.

De acordo com o diretor-
-presidente da Manauscult, 
Osvaldo Cardoso, o encontro 
serviu para sanar as dúvidas 
dos parlamentares e para mos-
trar a eles como o trabalho tem 
sido desenvolvido.

“Essa é uma comissão de 
vereadores, tinha muita dúvi-
da sobre o evento e convidei 
esses vereadores a virem aqui 
no campo de trabalho onde 
está sendo montado o maior 
#SouManaus de todos os 
tempos. Para que eles enten-
dam a magnitude do evento, 
o que está sendo preparado 
pela Prefeitura de Manaus. Já 

Vereadores e o diretor presidente da Manauscult estiveram no local de instalação do palco nesta sexta

Últimas
Prefeitura e CMM realizam 
vistoria no palco do #SouManaus

Vereadores vão acompanhar 
palco do #SouManaus Passo 
a Paço
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A mesa
Á página de psicologia da 

revista EL PAÍS SEMANAL, (Es-
panha) exibe hoje os reflexos 
da genuína amizade: Escrito 
pelo psicólogo Jonny Mois. diz 
ele! Os amigos legítimos são 
um apoio constante na vida, 
contra o vento e tempestades; 
beneficia a saúde o bem estar 
pessoal. No entanto sempre 
tem uma parte que não valo-
riza aquele que lhe quer bem. 
Falando em termos do século 
XXI – perguntamos, sua profis-
são, se é casado e tem filhos 
e inclusive quanto ganha no 
seu trabalho. Uma amiga me 
confessou algo que eu não 
sabia explicar que muito anos 
atrás queria pedir-me um favor 
(não era monetário) mas ficou 
envergonhada em faze-lo. Te-
nho certeza que não pediu por 
causa da grande amizade que 
até hoje nos une. Falei do dever 
dela me contar porque amiza-
de é recíproca, “Entre indivídu-
os amizade nunca vem ofereci-
da mas devemos conquistá-la 
indefinidamente.” (Simone de 
Beauvoir). Se em um núcleo de 
pessoas perguntarmos que va-
lores são importantes na vida: 
Em uníssono nomearão a ami-
zade, No entanto, mas como 
cuidam de suas amizades? Não 
é proporcional à primeira ques-
tão: Os nossos atos evidenciam 
não refletir esse grande valor. 
Sim, porque no dia a dia nos 
entretemos com celulares (este 
o ícone do século XXI) e com 
vitrines e compras nos shop-
pings, não telefonamos para o 
amigo para conversar assunto 

nossos, problemas nossos, do-
enças nossas... Ah! Essa então 
é uma fuga deles total, não 
querem estimular aquele que 
geme de dor ou está aflito com 
a atitude errada de um filho. 
Foge dessa como “se fosse 
tirar o pai da forca”. Imbuídos 
somente nos prazeres de um ci-
nema, um aniversário, uma fes-
ta famosa, convite de viagens 
deslumbrantes. Esqueceram, 
até de convidar esse amigo 
para ao menos tomar o cafezi-
nho, enxugar suas lagrimas. Na 
película        “belo é viver”, a 
mensagem que um anjo deixa 
escrito no livro para essa ami-
zade desprezada “Recorda-te 
que nenhum homem é um 
fracassado se tem amigos” E 
quanto a família sendo 5, 3 
ou 2 apenas, deve sentar-se 
à mesa para conversar, rir... 
É aconchegante. Refrigera a 
alma. Dia destes escutei de um 
rapaz de 44 anos a seguinte his-
tória que contou entre amigos, 
Todos lagrimaram. Disse que 
morava num local que costu-
mava ter chuvas de granizos 
nas plantações, destruídas, a 
casa deles modestíssima era 
alvo das pedras inclementes 
de gelo e como não tinha 
um, teto mais forte tudo se 
quebrou e eles apenas 5 se 
abrigaram debaixo da mesa. 
Refúgio secular para as in-
tempéries e lembrando que 
comiam ao redor dela todos os 
dias. A mesa em minha simples 
opinião era um símbolo, Era 
o maior amigo que tinham E 
uma grande amizade de ma-

deira forte que vem em nosso 
socorro quando acontece algo 
de grandes proporções e assim 
gravaram na pedra infinita da 
mente e memorialística desse 
coração de carinho a afeto 
onde nenhum vento e granizo 
do mundo pode exterminar. 
Comparo aqui com a mesa do 
altar de uma igreja. Se seus 
amigos se foram. Acorre àquela 
mesa divina. Espero o incenso 
borrifar teu coração e sente as 
palavras das bem-aventuran-
ças e de Maria do Magnificat. 
Porque a mesa, cumpre sua 
missão explendidamente, não 
trai, acolhe tuas esperanças 
E diz. “CORAGEM! Não te-
nhais medo, SOU EU, “Bendiz 
aquela MESA! Chora sobre ela 
e pede a Luz das grandes” 
Horas. Aquelas em que todos 
juntos respiram aliviados por 
ter a quem recorrer. Sairás de 
lá com o brilho no olhar vin-
do do manancial do coração 
de cada um, por que aí está 
o CENTRO DO MUNDO, São 
João Paulo dizia:” Quando rezo 
esta ORAÇÃO o meu oxigênio 
é Jesus respirando dentro de 
mim e assim desta forma eu 
ajo. A MESA do altar sempre 
será o nosso melhor esconde-
rijo. Fale às MESAS junto com 
sua família, confraternizem-se 
dando boas gargalhadas, mas 
a MESA maior te chama para 
abrigar-te. DO CAOS, Ela é 
a VIDA, e conserva sempre 
o MINUTO DIVINO. Aquela 
MESA que o alimento divinal 
a nutre teu espirito famélico 
de amizade.

Vocação: seguir Jesus!

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO /SEDURB 

A Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), órgão 
vinculado à Secretaria de 
Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolita-
no (Sedurb), realizou, nesta 
sexta-feira (25/08), palestra 
referente ao enfrentamento 
à violência doméstica e fa-

Destaque De olho

miliar contra a mulher, diri-
gida aos servidores, na sede  
da instituição.  

A atividade fez parte da 
programação da campanha 
Agosto Lilás, que busca a 
conscientização pelo fim da 
violência contra a mulher. A 
palestra foi ministrada pela ti-

tular da Delegacia da Mulher, 
Débora Mafra. 

Instituída pela Lei 11.340, 
conhecida como Lei Maria da 
Penha, a campanha Agosto 
Lilás chama a atenção para a 
importância da prevenção e 
reforça as medidas de comba-
te à violência contra a mulher. 

FERNANDO FRAZÃO/AB

O consumidor não pa-
gará cobrança extra sobre 
a conta de luz em setem-
bro. A Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) 
manteve a bandeira verde 
para o próximo mês para 
todos os consumidores 
conectados ao Sistema 

Interligado Nacional (SIN).
A conta de luz está sem 

essas taxas desde o fim da 
bandeira de escassez hídri-
ca, que durou de setembro 
de 2021 até meados de 
abril de 2022. Na ocasião, 
a bandeira verde foi es-
colhida devido às condi-

ções favoráveis de geração  
de energia.

O nível de armazena-
mento dos reservatórios, 
informou que atingiu 87% 
em média no início do 
período seco, o que ex-
plica o cenário favorável  
do momento.

Editorial

De forma natural, e muitas 
vezes imperceptível, o Agro 
está diretamente ligado a 
diferentes esferas  da so-
ciedade:  fornece uma va-
riedade de produtos, como 
cereais, frutas, legumes e 
vegetais. A criação de ani-
mais resulta na produção 
de carne, leite e ovos. As 
fibras naturais provenientes 
de culturas agrícolas, como 
o algodão, são utilizadas 
na fabricação de tecidos, 
roupas e outros produtos 

têxteis. O setor também 
contribui para a produção 
de biocombustíveis e uma 
variedade de matérias-pri-
mas industriais por meio 
do cultivo de culturas ener-
géticas, produção de bio-
massa e fornecimento de 
matérias-primas. Ainda as-
sim, muitos desconhecem a 
origem dos produtos com-
prados no supermercado, 
que muitas vezes partem 
dos esforços de uma famí-
lia no campo. Ou no mais 

grave, tentam desvalorizar 
a atuação do setor.

Segundo a pesquisa “Per-
cepções Sobre o Agro. O 
Que Pensa o Brasileiro”, 
conduzida pelo Movimen-
to “Todos A Uma Só Voz”, 
sete em cada dez brasilei-
ros possuem uma atitude 
positiva em relação à agro-
pecuária, além de destacar 
que é um dos setores mais 
admirados pela população 
do país. Por outro lado, 
três em cada 10 brasileiros 

são propensos a boicotar o 
Agro. Entre esse grupo, 51% 
dos entrevistados possuem 
idade entre 15 e 29 anos, 
jovens que representam as 
futuras lideranças do país 
na próxima década.

A reputação de um se-
tor desempenha um papel 
fundamental na manei-
ra como ele é percebido 
pela sociedade. Infelizmen-
te, o agronegócio muitas 
vezes enfrenta estereóti-
pos negativos, associados  

à desinformação.
Para isso, a comunicação 

no agronegócio precisa ir 
além de apenas transmi-
tir dados. Ela deve engajar 
produtores, associações, 
empresas e a própria im-
prensa. Assim, ao estabe-
lecer um diálogo aberto 
e transparente, é possível 
criar um ambiente propí-
cio para o entendimen-
to mútuo, colaboração e 
a construção de relações  
de confiança.

Comunicação para desenvolver o agronegócio

“Alguns deles, habitantes 
de Chipre e da cidade de Ci-
rene, chegaram a Antioquia 
e começaram a falar também 
aos gregos, anunciando-lhes 
o Evangelho de Jesus. E a mão 
do Senhor estava com eles. 
Foi grande o número dos que 
creram e se converteram ao 
Senhor” (At 11,19-21).

A perseguição acontecida 
na cidade de Jerusalém levou 
seguidores e seguidoras de 
Jesus a diversas cidades. A 
comunidade de Antioquia 
nasceu da pregação dos que 
foram dispersados. Foi nessa 
cidade que os seguidores 
e seguidoras de Jesus são 
chamados de cristãos. Foram 
as mulheres e os homens 
que, encantados com o Reino 
de Deus, anunciam, mos-
tram e espalham a vida de 
Jesus Cristo. Barnabé e Pau-
lo chegam depois do início  
da comunidade.

Jesus, além dos apóstolos, 
é apresentado pelos leigos e 
leigas. Em Antioquia são eles 
que iniciam a vida da comu-
nidade através do anúncio. 
Vão deixando crescer o povo 
de Deus, nascido da morte 
e ressurreição. Incorporados 
a Cristo pelo Batismo, fa-
zem parte do povo de Deus. 
Como membros do Povo de 
Deus participam do múnus 
sacerdotal, profético e real 
de Jesus. Como seguidores e 

seguidoras do Mestre, vivem 
e testemunham a sua vida, 
morte e ressurreição. 

Os leigos e as leigas como 
povo de Deus, são funda-
mentais na evangelização e 
na transformação da socie-
dade. São chamados à mis-
são de anunciar o bem, a 
paz, a justiça, a fraternidade, 
o amor; chamados à missão 
de denunciar o descarte, o 
pecado, a morte. Um anúncio 
e testemunho para que todos 
possam participar da vida  
em plenitude.

A graça do batismo e da 
crisma é um sair! Todos os ba-
tizados e confirmados pelo 
Espírito Santo colocam-se a 
caminho! “Saiamos, saiamos 
para oferecer a todos a vida 
de Jesus Cristo! Repito aqui, 
para toda a Igreja, aquilo que 
muitas vezes disse aos sacer-
dotes e aos leigos de Buenos 
Aires: prefiro uma Igreja aci-
dentada, ferida e enlameada 
por ter saído pelas estradas, 
a uma Igreja enferma pelo 
fechamento e a comodidade 
de se agarrar às próprias 
seguranças. Não quero uma 
Igreja preocupada com ser 
o centro, e que acaba presa 
num emaranhado de obses-
sões e procedimentos. Se 
alguma coisa nos deve santa-
mente inquietar e preocupar 
a nossa consciência é que 
haja tantos irmãos nossos 

que vivem sem a força, a luz 
e a consolação da amizade 
com Jesus Cristo, sem uma 
comunidade de fé que os 
acolha, sem um horizonte 
de sentido e de vida” (Papa 
Francisco, EG, 49).

No último domingo deste 
mês vocacional de agosto, a 
Igreja convida a contemplar 
a vocação dos leigos e lei-
gas na Igreja, especialmente, 
do/a catequista. Os cristãos 
leigos e leigas são chamados 
a ser “Sal da Terra e Luz do 
Mundo”, conforme Mateus 
(5,13-14). Cristãos leigos e 
leigas na Igreja e na Socie-
dade, sendo luz e sal. Ativos 
na política, nos meios de 
comunicação social, na vida 
econômica, na educação, na 
saúde, nas associações, na 
cultura, no lazer, iluminando 
a vida social e temperando 
as relações. 

Cada cristão leigo e leiga é 
chamado a ser sujeito ecle-
sial para atuar na Igreja e 
na sociedade (cf. CNBB, Doc 
105,). O agradecimento aos 
irmãos e irmãs leigos, pelo 
testemunho de fé, pelo amor 
e dedicação à Igreja e pela 
doação às comunidades, às 
suas famílias, às suas ativi-
dades profissionais. O laica-
to é um ‘verdadeiro sujeito 
eclesial’. Uma Igreja sino-
dal: todos a caminho, juntos  
no caminhar!
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Cidades Defensoria pede indenização de 
R$ 2 milhões de Águas de Manaus 
por dano moral coletivo
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Funai orienta suspender processo 
de licenciamento para exploração 
do potássio em Autazes
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Educandário Gustavo Capanema 
atende crianças desamparadas
Entidade existe desde 
1942 na capital ama-
zonense, e é mantida 
pela Sociedade Eunice 
Weaver de Manaus

Gerson Silva

Em Manaus, muitas crian-
ças se encontram em si-
tuação de desamparo, 
precisando de um “olhar 

maternal” que forneça cuida-
dos especiais, que vão des-
de carinho, afeto, moradia e 
alimentação. Já ouviu aquele 
ditado: “Um simples gesto faz 
muita diferença”? Agora, ima-
gine várias pessoas ajudando 
a quem precisa? Esse é o tra-
balho do Educandário Gustavo 
Capanema, uma organização 
não governamental criada, ini-
cialmente,  para cuidar de filhos 
saudáveis de pais hansenianos.

Atualmente, a instituição 
— que fica localizada na rua 
Filismino Soares, n° 230, bair-
ro Colônia Oliveira Machado, 
zona sul de Manaus — atende 
um total de 130 crianças, na 
faixa etária de três a 12 anos. 
O local funciona de segunda a 
sexta-feira, das 7h às 17h, e ofe-
rece três refeições diárias, além 
de fardamento e materiais di-
dáticos, tudo gratuitamente.

Maria do Carmo Pinheiro Tei-
xeira, 62, atua como secretária 
executiva na instituição há 31 
anos. Ao Vanguarda do Norte, 
ela explica como é a rotina de 
trabalhar com os pequenos 
que chegam ao Educandário.

“Elas [crianças] chegam até 
nós por indicação de alguém 
que já conhece o nosso traba-
lho. Às vezes, é o conselho tute-
lar que encaminha. São crianças 
vulneráveis, de famílias deses-
truturadas. Mas posso afirmar 
que é uma alegria muito grande 

Atualmente, a instituição dá assistência a 230 crianças, na faixa etária de três a 12 anos

ACERVO PESSOAL

trabalhar diariamente com elas. 
Me sinto honrada e muito orgu-
lhosa em fazer o que eu faço, de 
fazer parte disso”, declara Maria  
do Carmo.

Ao Vanguarda do Norte, ela 
ressalta que, além de secretá-
ria executiva, também exerce 
outras funções no Educan-
dário. “Minha função [fixa] é 
esta, mas também faço outras 
coisas, como dirigir, costurar, 
dar medicamentos, fazer cura-
tivos, além de outras funções”, 
relata. “Inclusive, temos [aqui] 
uma oficina de costura, onde 
confeccionamos roupas e far-
das para as crianças, além de 
tapetes também, que são feitos 
no local para serem vendidos 

em nosso bazar”, acrescenta.

Bazar da Solidariedade
No decorrer da entrevista, 

Maria do Carmo fala sobre o ‘Ba-
zar da Solidariedade’, que fun-
ciona de segunda a sexta-feira, 
das 7h até às 16h, no próprio 
terreno da instituição. Segundo 
ela, o Educandário Gustavo Ca-
panema recebe todos os tipos 
de doações, desde alimentos a 
materiais de higiene, vestuários 
(roupas e calçados), materiais  
escolares, etc.

“Disponibilizamos também 
o pix da instituição [CNPJ: 
04.392.668/0001-82] para 
aqueles que quiserem fazer 
alguma doação em dinhei-

ro ao Educandário. A nossa 
maior necessidade, atualmen-
te, é a reforma do prédio, 
para oferecermos uma estru-
tura melhor para as nossas  
crianças”, informa.

O presidente do Educandá-
rio Gustavo Capanema, Nivel-
le Daou Junior, frisa que o 
objetivo maior da instituição 
é fornecer acolhimento e su-
porte, além de dar um norte 
para que essas crianças tenham 
um futuro melhor.

“É muito importante vermos 
os sorrisos desses meninos e 
meninas. A grande maioria vive 
em situação de carência. Aqui, 
essas crianças têm atendimen-
to, refeição, atividades de lazer. 

Chegará ao ponto em que elas 
terão aula de informática, es-
porte, cultura e dança. Nossa 
maior pretensão é que elas 
saiam daqui com algum enca-
minhamento na vida”, pontua 
Nivelle Daou Junior.

A educadora Santina Mes-
quita da Silva Oliveira, 56, 
expressa a satisfação de 
trabalhar com as crianças  
do Educandário.

“Atuo há 19 anos [como edu-
cadora] no Gustavo Capane-
ma. Trabalho com muito amor 
e carinho, faço isso com muito 
prazer e dedicação. Aqui, in-
clusive, somos bem tratadas 
pelos nossos surpervisores e 
pelo presidente. Sempre que 

precisamos de algo, eles estão 
prontos para nos atender”, elo-
gia Santina.

A equipe do Educandário 
conta com a atuação de duas 
assistentes sociais, seis edu-
cadoras, uma cozinheira, uma 
costureira e três auxiliares 
de serviços gerais. Também 
conta com o presidente da 
instituição, secretária execu-
tiva e tesoureira, conselheiros  
todos voluntários.

Interessados em fazer doa-
ções, podem entrar em contato 
por meio das redes sociais: @
egmanaus (Instagram) e Edu-
candário Gustavo Capanema 
(Facebook), ou pelo telefone 
(92) 3624-0751.

Sobre o Educandário
Em Manaus, a partir de 1930, 

foram intensificadas as retira-
das de crianças, filhos e filhas 
de pais doentes de lepra, hoje 
hanseníase, que eram levadas 
para viver em pequenos abri-
gos na capital.

A instituição, que existe des-
de 1942, iniciou atendendo 
crianças e adolescentes. Atu-
almente, o Educandário as-
siste apenas crianças de três 
a 12 anos, e é mantido pela 
Sociedade Eunice Weaver de 
Manaus, uma entidade be-
neficente, sem fins lucrativos, 
fundada em 17 de fevereiro 
de 1932, da qual tinha em 
sua gênese o objetivo social 
de ajudar, abrigar e educar fi-
lhos de hansenianos. Ao longo 
de sua história, a instituição 
chegou a atender cerca de 
350 crianças.

Desde 1976, com a imple-
mentação de política de não 
segregação de portadores de 
hanseníase, o  Educandário 
Gustavo Capanema vinha tra-
balhando com crianças em 
situação de vulnerabilidade 
social, em situação de abon-
dono e negligência familiar.

DPE pede indenização de R$ 2 milhões da 
Águas de Manaus por dano moral coletivo

O Núcleo de Defesa do 
Consumidor (Nudecon) da 
Defensoria Pública do Es-
tado do Amazonas (DPE-
-AM) ingressou com uma 
ação civil pública contra a 
concessionária de serviço 
público Águas de Manaus. 
O motivo é a interrupção 
no fornecimento de água 
que atingiu diversos bairros 
da cidade e a DPE pede 
indenização, por danos mo-
rais coletivos, no valor de  
R$ 2 milhões.

De acordo com a ação 
pública, iniciada quarta-feira 
(23), mais de 100 bairros de 
Manaus permaneceram sem 
fornecimento de água entre 
os dias 21 e 23 de julho 
deste ano, o que, segundo o 
coordenador do Nudecon e 
defensor público Christiano 
Pinheiro, causou muitos pre-
juízos aos consumidores. “O 
serviço de fornecimento de 
água é considerado essen-
cial e, conforme o Código de 
Defesa do Consumidor, deve 
ser prestado de modo ade-
quado e eficiente”, afirma.

Funai orienta suspensão de processo 
para exploração do potássio

A Fundação Nacional do Ín-
dio (Funai) orienta a suspen-
são do processo de licitação, 
do Instituto de Proteção Am-
biental do Amazonas (Ipa-
am), que prevê a exploração 
de potássio pela empresa 
Potássio do Brasil na região 
do município de Autazes 
(a 113 quilômetros de Ma-
naus). A decisão baseia-se 
numa reivindicação do povo 
Mura, cuja demarcação ofi-
cial do território aconteceu 
em agosto.

A Funai realiza análise para 
determinar se a exploração 
do minério pode gerar pre-
juízo às terras indígenas já 
demarcadas, localizadas a 
alguns quilômetros da área 
onde a empresa pretende 
atuar. No último dia 9, em 
conjunto com o Ministério 
dos Povos Originários, a 
fundação emitiu ofício que 
solicita a suspensão do pro-
cesso até que haja avaliação 
completa para identificação 
e delimitação de Terra Indí-
gena da região.

O Ipaam segue trabalhan-

do na análise necessária para 
a emissão da licença de ex-
ploração, conforme assegu-
ra decisão em segundo grau 
do Tribunal Regional Federal 
1 (TRF1), em Brasília.

O governador Wilson Lima 
ressaltou que entende a ne-
cessidade de obedecer aos 
trâmites ambientais, mas re-
forçou que a possibilidade 
de delimitar a região como 
terra indígena e a orientação 
da suspensão do licencia-
mento da empresa é preju-
dicial à economia do estado.

“A decisão de orientar a 

AÇÃO PÚBLICA

Em resposta à Defensoria 
Pública, a concessionária in-
formou que os dias em que 
houve a ausência do servi-
ço, serão descontados nas 
faturas seguintes. A Águas 
de Manaus alegou que a 
interrupção foi ocasionada 
inicialmente pela falta de 
energia elétrica e, posterior-
mente, por vazamentos na 
tubulação, o que resultou 
na paralisação da produção 
de água tratada em algumas 
regiões da cidade.  

Segundo a ação, como as 

Ação refere-se a interrupção de água por dois dias em 100 bairros da capital

suspensão do processo de 
licenciamento para explo-
ração do potássio em Au-
tazes é um erro. A gente 
só protege verdadeiramente 
a floresta quando geramos 
oportunidade de emprego 
e renda para quem vive na 
Amazônia”, afirma.

O Governo do Estado argu-
menta que, com a explora-
ção do potássio, o Amazonas 
deve se beneficiar com o 
aumento das receitas fiscais, 
recebendo mais recursos 
que podem ser investidos 
nas políticas públicas.

AUTAZES

Funai pede suspensão de licitação para averiguar influências na região

EVANDRO SEIXAS

REPRODUÇÃO

motivações decorreram de 
um acidente interno, carac-
terizando a responsabilidade 
como risco do empreendi-
mento, a concessionária rece-
be a responsabilização pelos 
danos ocasionados.  

“Após o reconhecimento 
das falhas cometidas, o Nude-
con, com o intuito de garantir 
os direitos dos consumidores 
e cidadãos manauaras, busca 
abrigo do Poder Judiciário 
para que sejam indenizados 
pelos danos morais coletivos 
gerados”, ressalta Pinheiro.
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Homem é 
morto a tiros 
dentro de casa

HOMICÍDIO

Da redação

Idejano Lopes da Silva, de 
45 anos, foi morto a tiros den-
tro da própria residência, lo-
calizada na rua Volta Redon-
da, bairro Jorge Texeira, zona 
leste de Manaus. Segundo a 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), o crime aconteceu 
por volta das 05h30 de sexta-
-feira (25), horário em que 
a vítima rotineiramente saía 
para trabalhar.

Conforme relatos de vizi-
nhos da vítima à polícia, Ide-
jano tinha o hábito de abrir a 
porta lateral da casa todas as 
vezes, antes de ir trabalhar, 
para fazer a limpeza do local. 
Segundo os vizinhos, a vítima 
“era uma pessoa de bem 
e não tinha envolvimento  
com criminosos”.

A polícia foi acionada da 
ocorrência, por meio do disk-
-denúncia, de que moradores 
da região ouviram tiros e, ao 
se deslocar para o local, poli-
ciais militares já encontraram 
a vítima morta.

Para a Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), uma das li-
nhas de investigação aponta 
que Idejano pode ter sido 
vítima de latrocínio (roubo 
seguido de morte). A polícia, 
no entanto, não divulgou se 
pertences da vítima foram 
levados. Até o momento, não 
há suspeitos do crime.

O corpo de Idejano foi re-
movido pelo Instituto Médi-
co Legal (IML). A Delegacia 
Especializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS) investi-
ga o caso.

Suspeita de mandar matar 
mãe de criação é condenada

Raquel Costa de Olivei-
ra, 21, foi condenada a 
mais de 17 anos de pri-
são após confessar ter 
encomendado a morte 
de Maria Izabete da Sil-
va Ferreira, 58, por sentir 
raiva pela forma como 
foi criada

Da redação

Raquel Costa de Oli-
veira, de 21 anos, 
foi condenada a 17 
anos e seis meses de 

prisão, após confessar ter 
ordenado a morte da mãe 
de criação, Maria Izabete 
da Silva Ferreira, que tinha 

Segundo a Justiça, crime foi encomendado por R$ 2.500

CARLOS DE SOUZA

58 anos na época do crime. 
A vítima foi morta a facadas 
na própria residência, loca-
lizada na rua Marajá, bairro 
Zumbi dos Palmares I, no 
dia 14 de junho de 2021.

O julgamento do proces-
so pela 3.ª Vara do Tribu-
nal do Júri aconteceu na 
última quinta-feira (24), no 
Fórum de Justiça Ministro 
Henoch Reis, no bairro São 
Francisco, zona centro-sul 
da capital. Raquel Costa 
de Oliveira foi denunciada 
por homicídio qualificado, 
ao considerar crime come-
tido por motivo torpe, me-
diante pagamento, uso de 
recurso que impossibilitou 
a defesa da vítima e meio 
cruel (Código Penal, artigo 
121, parágrafo 2.º, incisos 
I, III e IV, combinado com 
o artigo 29).

A peça de denúncia, 
formulada pelo Ministério 
Público do Estado do Ama-
zonas (MPE-AM), registra 
que a mulher “confessou 
em sede policial ter enco-
mendado a morte da víti-
ma, Maria Izabete da Silva 
Ferreira, por sentir raiva da 
mesma, pela forma como a 
vítima lhe criou”. Durante o 
interrogatório, Raquel op-
tou por responder somente 
às perguntas do defensor 
público e dos jurados, se-
gundo o Tribunal de Justiça 
do Amazonas (TJAM).

Assim como havia feito 
na fase de inquérito e na 
audiência de instrução, ela 
confessou que mandou e 
pagou um homem, que 
seria traficante, matar a 
mãe que a criou desde os 
dez meses de idade. Raquel 

Costa disse que conheceu 
o homem – apelidado de 
“Cavalo” – na Igreja que 
frequentava e que pagou a 
quantia de R$2.500 para a 
execução do crime. O valor 
foi comprovado em extra-
to bancário constante dos 
autos. O saque foi efetuado 
no mesmo dia do crime e 
também ficou comprova-
do que o dinheiro havia 
sido desviado da conta da 
própria vítima.

Ainda em plenário, Ra-
quel Costa disse que o 
acordo com o executor era 
que a vítima fosse morta a 
tiros e não a facadas. Tam-
bém disse que não sabe o 
nome do executor, conhe-
cido pelo apelido. Durante 
os debates em plenário, o 
promotor pediu a retirada 
de duas das qualificadoras 

do crime (meio cruel e 
recurso que impossibilitou 
a defesa da vítima), con-
siderando que Raquel não 
participou da execução. A 
mesma tese foi sustentada 
pela defesa.

Os jurados votaram de 
acordo com o entendi-
mento da defesa e MP. 
Na dosagem da pena, pe-
saram em favor da ré o 
fato de ela ter confessado 
o crime, ser menor de 21 
anos à época do fato e 
também não ter antece-
dentes. Ao ler a sentença, 
o magistrado manteve a 
prisão preventiva da ré 
e determinou o imediato 
cumprimento provisório 
da pena. Em razão disso, 
caso pretenda recorrer, 
não terá o benefício de 
fazê-lo em liberdade.

Homem é preso após 
descumprir medida protetiva

Da redação

A Delegacia Especializada 
de Polícia (DEP) de Parintins 
(localizado a 369 quilômetros 
de Manaus), da Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), cumpriu 
mandado de prisão preventiva 
em nome de um homem de 27 
anos, por descumprimento de 
medida protetiva, no âmbito 
de violência doméstica, come-
tido contra a ex-companheira 
de 31 anos.

A prisão do suspeito ocor-
reu na rua Correa Neto, bair-
ro Paulo Correa, situado  
naquele município.

Segundo a delegada Marna 
de Miranda, titular da unidade 

Pai é preso por matar o filho após discussão
Maurílio Figueiredo 

Fonseca, de 60 anos, foi 
preso pelo homicídio do 
próprio filho, Maurino 
Oliveira Fonseca, que ti-
nha 37 anos, conhecido 
como “Bimbo Ferreira”. De 
acordo com a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), o 
crime ocorreu no dia 20 
deste mês, na residência 
da família, que fica loca-
lizada na rua Visconde de 
Porto Seguro, bairro Praça 
14 de Janeiro, zona sul  
de Manaus.

A prisão de Maurílio foi 
efetuada por policiais civis 
da Delegacia Especializa-
da em Homicídios e Se-
questros (DEHS), na última 
quinta-feira (24).

Durante coletiva reali-
zada na sede da DEHS, o 
delegado Ricardo Cunha, 
titular da unidade espe-
cializada, informou que o 
caso se trata de uma tragé-
dia familiar. Foi averigua-
do que, no dia do crime, 
ambos estavam ingerindo 
bebidas alcoólicas em um 
bar desde às 17h, quando 
por volta das 20h daquele 
dia, houve uma discussão 
entre pai e filho, que resul-

tou na morte de Maurino.
“Posteriormente, eles 

seguiram para a casa da 
família, onde Maurino foi 
surpreendido pelo pai 
[Maurílio], de forma sor-
rateira, e lesionado com 
golpes de arma branca, 
e também teve seu rosto 
espancado. As investiga-
ções irão esclarecer esse 
ponto”, detalha Cunha.

Conforme a autoridade 
policial, Maurílio fugiu do 
local, sem prestar socorro 
ao filho. A vítima ainda 

PARINTINS

policial, o homem não acei-
tava o fim do relacionamento 
e perseguia a vítima, que já 
havia registrado dois Boletins 
de Ocorrência (BOs) contra ele, 
motivo pelo qual a mulher pos-
suía uma medida protetiva de 
urgência contra o suspeito.

“No dia 21 de julho deste ano, a 
vítima retornou à delegacia para 
registrar outro BO, informando 
que o indivíduo havia descum-
prido a medida e furtado R$ 100 
da sua bolsa, ocasião em que re-
presentamos a prisão preventiva 
dele”, explica a delegada.

O homem responderá por 
descumprimento de medida 
protetiva e ficará à disposição 
da Justiça.

Caso está sob os cuidados da Delegacia Especializada do município

chegou a ser levada por 
outros familiares a uma 
unidade hospitalar da ca-
pital, mas não resistiu aos 
ferimentos e foi a óbito.

“Tendo em vista todos 
esses indícios de autoria, 
representamos à Justiça 
pela prisão de Maurílio. 
Na tarde de quinta-feira 
[dia 24 de agosto], ele se 
apresentou na delegacia, 
e alegou que Maurino ten-
tou agredi-lo primeiro, e 
ele apenas se defendeu. 
No entanto, o depoimento 

MANAUS

Autor do crime se apresentou na sede da Delegacia Especializada em Homicídios e Sequestros (DEHS)

é um pouco contraditório 
com o que já foi levantado 
no Inquérito Policial (IP)”, 
relata o delegado.

Segundo a polícia, o au-
tor já possui um histórico 
criminal extenso, tendo 
dez Boletins de Ocorrên-
cia (BOs) pelo crime de 
violência doméstica, além 
de BOs por ameaça.

Maurílio responderá por 
homicídio qualificado. Ele 
passará por audiência de 
custódia, onde ficará à dis-
posição da Justiça.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

REPRODUÇÃO

Residência da vítima, onde 
ocorreu o crime



Manaus, sábado e domingo, 26 e 27 de agosto de 2023

Eleições 2024 tem reviravolta 
com expulsão de Menezes do PL
Briga com Alberto Neto 
gerou uma expulsão 
acatada pelo diretório 
nacional. Cabe recurso

Tatiana Nascimento

A medida de expul-
são adotada pelo 
Partido Liberal (PL) 
em relação a Alfre-

do Menezes, ex-coronel da 
reserva do Exército Brasi-
leiro e figura política acres-
centa um novo elemento 
à competição das eleições 
municipais de 2024 por uma 
vaga na Prefeitura de Ma-
naus. Agora com sua saída 
do PL o campo está aberto 
para Alberto Neto ser o 
candidato a prefeito pelo PL 
no ano que vem apesar  da 
decisão ainda caber recurso.

O cientista político Afrâ-
nio Soares destaca que esse 
episódio faz parte de uma 
disputa por protagonismo 
dentro do partido. Para ele 
Coronel Menezes e Alberto 
Neto são fortes candidatos 
ao cargo de prefeito de 
Manaus na eleições de 2024 
pelo PL.

“Existe uma disputa in-
terna, uma rivalidade local 
entre essas duas figuras im-
portantes. Então, essa essa 
briga, essa rivalidade, ela 
está existindo primeiro ao 
meu ver pelo comando das 
diretrizes locais do Partido 
Liberal que hoje está sob a 
responsabilidade do capitão 
Alberto Neto, e, também, 
pela preferência da indica-
ção do seu nome como ca-
beça de chapa para a disputa 
no ano que vem à Prefeitura 
de Manaus. Ambos desejam 

Coronel Menezes é filiado ao PL desde que Jair Bolsonaro migrou para o partido em 2022

DIVULGAÇÃO

essa indicação”, analisa.
O cientista político tam-

bém opina que Alberto Neto 
e  Coronel Menezes são 
figuras importantes mas ele 
acha que a evidente dispu-
ta local abre também um 
precedente para supor que 
talvez esteja havendo tam-
bém uma “demarcação de 
território” em nível nacional.  

“O Valdemar da Costa Neto 
meio que mandou um reca-
do quando ele acatou a ex-

pulsão do coronel Menezes, 
meio que demarcou o terri-
tório e disse: nessa questão 
mando eu”, apontou.

Para Helso, Valdemar Cos-
ta Neto quer mostrar tam-
bém que tem poderes, não 
somente por ser presidente 
nacional do partido. Mene-
zes é candidato de Bolsonaro 
em Manaus ou no Amazo-
nas, seja lá o cargo que ele 
queira disputar. “Eu também 
ouvi uma história de que há 

uma aproximação de Alberto 
Neto e Valdemar da Costa 
Neto, e  esse fator também 
pode fazer toda a diferença”.

Erros no procedimento
Em uma entrevista a um 

programa de tv local Mene-
zes diz que sequer foi ouvido 
nesse processo que gerou 
sua expulsão do partido.

“Eu tomei conhecimento 
por um edital publicado no 
Jornal do Comércio, no dia 

16 de agosto. Primeiro, que 
eu nem sei como foi esco-
lhida a comissão, tudo na 
escuridão. Esse pessoal tem 
meu telefone, eu sou vice-
-presidente estadual do PL 
e o camarada colocou que 
eu tenho um destino como 
ignorado e por isso colocou 
esse edital de convocação. 
Tudo isso de maneira mui-
to açodada. Me estranha o 
rito e por isso fui à Justiça, 
explicou o coronel.

STF tem maioria por 
aumento de deputados

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) formou maioria 
nesta sexta-feira, 25, para 
obrigar o Congresso Na-
cional a recalcular o nú-
mero de deputados que 
cada estado tem direito. 
Os ministros concordaram 
que a redistribuição de va-
gas deve ocorrer até junho 
de 2025, considerando os 
dados atualizados do Cen-
so. Caso isso não seja fei-
to pelos parlamentares no 
prazo, a tarefa caberá ao 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). O placar está 7 a 0 
a favor da decisão. 

O voto do relator, minis-
tro Luiz Fux, foi acompa-
nhado por Gilmar Mendes, 
Edson Fachin, Cristiano 
Zanin, Rosa Weber, Cár-
men Lúcia e Alexandre 
de Moraes. O julgamento 
ocorre no plenário virtual 
e está programado para 
terminar na noite desta 
sexta-feira.

Na defesa do voto, o 
relator afirma que a fal-
ta de redistribuição das 
vagas é uma “ofensa ao 
direito político funda-

Comissão Aprova contagem de cães 
e gatos no Censo do IBGE

A Comissão de Ciência, 
Tecnologia e Inovação da 
Câmara dos Deputados 
aprovou o Projeto de 
Lei 1739/22, pelo qual o 
Censo Demográfico, le-
vantamento sobre a po-
pulação realizado perio-
dicamente pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), deverá 
incluir a contagem do-
miciliar de cães e gatos. 
  O relator do proje-
to, deputado Nilto Tatto 
(PT-SP), recomendou a 
aprovação. “Dados sobre 
a população animal po-
derão ajudar a mapear 
surtos epidêmicos e pro-
blemas de zoonoses, para 
conhecer as origens e 
combater as causas, além 
de registrar o tratamen-
to dado a esses animais 
e orientar o combate a 
maus-tratos”, afirmou. 
  “Cães e gatos são senti-
nelas de doenças huma-
nas, pois compartilham 
o mesmo ambiente de 
seus tutores e, frequente-
mente, comem a mesma 
comida, bebem a mesma 

água, dormem na mesma 
cama e fazem companhia 
em viagens”, disse o de-
putado Sóstenes Caval-
cante (PL-RJ), autor da 
proposta aprovada.

“Nos últimos 30 anos, 
três em quatro doenças 
emergentes foram trans-
mitidas por animais. Com 
estudo amplo, geral e 
simultâneo, como o Cen-
so, poderemos fazer do 
Brasil modelo mundial na 

COM BASE NO CENSO

Militar do GSI 
é demitido

APÓS MENSAGENS

O GSI (Gabinete de Seguran-
ça Institucional da Presidência 
da República) decidiu demitir 
o tenente-coronel André Luis 
Cruz Correia, que trabalhava na 
segurança do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). O mi-
litar teria supostamente inte-
grado, junto a outros militares, 
um grupo no WhatsApp onde 
trocavam mensagens contra 
o ministro do STF (Supremo 
Tribunal Federal) Alexandre de 
Moraes, além de defender um 
golpe de Estado. 

A PF (Polícia Federal) foi 
responsável por levar a infor-
mação ao Palácio do Planalto. 
A demissão ainda será publi-
cada no DOU (Diário Oficial 
da União.

mental ao sufrágio das 
populações dos Estados 
sub-representados e, por 
conseguinte, ao princípio 
democrático”. Fux con-
sidera a intervenção do 
STF no caso “plenamente 
justificada”, uma vez que 
o Legislativo não realizou 
a mudança por iniciativa 
própria. O cálculo de re-
presentação na Casa foi 
definida em 1993, e pas-
sou a valer na eleição do  
ano seguinte.

Câmara Federal é obrigada a realizar 
mudanças com decisão 

prevenção de zoonoses, 
na dinâmica populacio-
nal, no bem-estar ani-
mal e na guarda respon-
sável de cães e gatos”,  
continuou.

Tramitação
O projeto tramita em ca-

ráter conclusivo e ainda 
será analisado pela Co-
missão de Constituição 
e Justiça e de Cidadania 
(CCJ).

CÂMARA FEDERAL

Nilto Tatto, relator do projeto de lei

Política Ministros decidem por aumento 
de deputados federais e estaduais 
com base no Censo 2022

STF
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O recado de Menezes é 
claro. Ele recorreu ao ju-
diciário e quer continuar 
sendo filiado ao PL Amazo-
nas. Para o advogado Yuri 
Dantas Barrosos, há vícios 
no processo que podem 
gerar a nulidade, caso de 
fato, Menezes não foi ou-
vido. “O que governa esse 
processo de expulsão é sem-
pre o estatuto do partido. 
São regras que as próprias 
agremiações criam, no uso 
da autonomia garantida a 
eles pela constituição no 
artº 17, parágrafo 1º. Ou seja 
como for, o estatuto preci-
sa garantir ao filiado que 
se vê processado o direito 
ao contraditório e à ampla 
defesa.  Se essas garantias 
não forem respeitadas ou 
qualquer norma estatutá-
ria relativa ao processo, o 
filiado tem o direito, que 
também é garantido pela 
constituição, de ir ao Poder 
Judiciário”, explica.

O que disse Alberto Neto
A equipe do Jornal Van-

guarda do Norte entrou em 
contato com a assessoria do 
deputado federal Capitão 
Alberto Neto que informou 
por meio de uma nota que 
a decisão de expulsão do 
filiado Coronel Menezes foi 
uma decisão tomada pela 
comissão do Conselho de 
Ética e Disciplina da Exe-
cutiva Municipal do Partido 
Liberal em Manaus/AM e 
que portanto não cabe a 
ele opinar sobre o assunto.

A nota finaliza dizendo 
que o membro do PL segue 
respeitando o estatuto par-
tidário, seus filiados e reitera 
a confiança nas decisões do 
partido no âmbito nacional, 
estadual e municipal.

REPRODUÇÃO

AGÊNCIA CÂMARA
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Daniel Boechat

À frente da Casa Mi-
litar do Amazonas 
há quatro anos e 
oito meses, o coro-

nel Fabiano Machado Bó, de 
52 anos, é a personificação 
da segurança do governar-
dor Wilson Lima e do vice, 
Tadeu de Souza. Natural de 
Boa Vista (RR) e integran-
te da Polícia Militar desde 
1989, Bó ganhou o título 
de Cidadão do Amazonas 
e a medalha Ruy Araújo, 
maior honraria do legislativo 
estadual, ambos concedidos 
pela Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam).

É bacharel e especialista 
em Segurança Pública, pela 
Academia de Polícia Militar 
General Edgard Facó, do Ce-
ará, bem como formado e 
pós-graduado em Direito, 
pelo Centro Universitário 
do Norte. Ocupou diversos 
cargos ao longo da carreira, 
como Chefe da Assistência 
Militar do Tribunal de Jus-
tiça do Amazonas (TJAM), 
comandante da CIA de Boca 
do Acre, comandante do 
Comando de Policiamento 
de Área (CPA) Sul e co-
mandante do Comando & 
Policiamento Especial (CPE). 
Ao Vanguarda do Norte, Fa-
biano Bó destacou as ações 
da Casa Militar e o apoio 
às comunidades ribeirinhas 
e indígenas do interior do 
estado. Confira:

Vanguarda do Norte: A 
Casa Militar atua, além da 
segurança, no apoio logís-
tico, como na distribuição 
de vacinas, oxigênio medi-
cinal, medicamentos, equi-
pamentos e até no trans-
porte de pessoas para os 
municípios mais remotos 
do estado. Como foi esta 
ação durante a pandemia 
da Covid-19 e o que ainda 
está sendo feito hoje?

Fabiano Bó: Dentre as 
atribuições previstas em lei 
da Casa Militar, a atividade 
principal é a segurança do 
governador, do vice, dos 
familiares deles e de alguns 
dignitários designados por 
eles, como reis, rainhas, em-
baixadores, chefes de estado 
que visitam a cidade. Cabe 
à Casa Militar dar o apoio 

logístico e fazer a segurança 
destas autoridades, essa é a 
atividade principal. A ativi-
dade secundária é o apoio 
logístico a essas pessoas e às 
secretarias do estado, direta 
e indiretamente, por meio 
terrestre, aéreo e fluvial. Es-
pecificamente no período da 
pandemia, principalmente 
em 2020 e 2021, atuamos 
justamente no apoio logísti-
co. Toda vez que você salva 
uma vida, de quem quer que 
seja, é uma ação meritória. 
Mas temos um marco muito 
interessante, costumo dizer 
que foi inédito. As primeiras 
vacinas chegaram em Ma-
naus em janeiro às 18h e para 
a região metropolitana, foi 
mais fácil de começar a dis-
tribuição, mas os municípios 
mais remotos, que represen-
tam 90% do estado, a Casa 
Militar começou a entrega 
às 5h do dia 19. Fizemos 
uma operação de guerra e, 
em 36h, distribuímos toda a 
carga de vacinas para 100% 
dos municípios do estado. 
Naquele momento, também 
tínhamos apoio das forças 
armadas, mas grosso foi exe-
cutado pelo Governo, com 
apoio da Casa Militar. Até 
hoje transportamos pesso-
as doentes, medicamentos, 
insumos. Continuamos esse 
serviço de apoio a saúde 
e recentemente recebi uma 
demanda da Fundação de 
Vigilância em Saúde para 
transportar vacina para Hu-
maitá [a 590 quilômetros de 
Manaus], porque o estoque 
deles está baixo. 

VDN: Você já visitou mui-
tos municípios do estado e 
viu de perto as dificuldades 
dos lugares mais isolados 
do Amazonas, seja na pan-
demia, para entregar os 
cartões do Auxílio Estadual 
ou nas ações da Operação 
Enchente. Sendo assim, 
quais são, atualmente, os 
maiores desafios ao levar 
assistência aos municípios 
do interior?

FB: Os maiores desafios 
são justamente as distâncias. 
Temos municípios que ficam 
totalmente isolados, princi-
palmente nas cabeceiras dos 
rios. Pauini [a 923 quilôme-
tros de Manaus], por exem-
plo, fica totalmente isolado 

e principalmente na seca é 
mais difícil, as balsas não 
chegam. A partir de Lábrea, 
que é no meio do Rio Purus, 
não passa mais e não chega 
gás de cozinha, suprimentos, 
combustível. Durante os seis 
meses de seca, só vai até lá. 
O rio fica tão estreito que te-
mos que fazer o transbordo 
para embarcações menores 
e isso encarece muito o pro-
duto para o morador, que é 
o consumidor final. Envira e 
Ipixuna acontece do mes-
mo jeito, as balsas vão até 
Carauari [a 788 km] ou no 
máximo Eirunepé [distante 
1.160 km]. Aí o custo logís-
tico aumenta, gasta muito 
com combustível. Isso nas 
cheias, que trazem doenças, 
e também nas secas, quan-
do dá para ver os peixes 
mortos na beira. Quando o 
governador criou o Auxílio 
Estadual, também fizemos 
a logística inteira, tanto 
para fazer as buscas ativas, 
quanto para a distribuição 
dos cartões. É um trabalho 
que não para, sempre temos  
alguma demanda.

VDN: Depois disso tudo, 
você ganhou o Título de 
Cidadão do Amazonas e 
a Medalha Ruy Araújo – 
maior comenda do poder 
legislativo estadual, que 
certifica o cumprimento da 
missão. Qual a sensação 
de fazer parte oficialmente 
da história do Amazonas 
e receber estas honrarias?

FB: Realmente é um moti-
vo de honra e orgulho muito 
grande para mim e para 
minha família. Cheguei em 
1979, com oito anos de ida-
de. Passei no concurso da 
PM em 1989, 34 anos atrás 
e a vida toda prestei serviços 
para a sociedade amazonen-
se, nas mais distantes comu-
nidades e municípios. Estou 
há quatro anos e oito meses 
com a Casa Militar, tive a 
oportunidade de conhecer 
todos os 62 municípios do 
estado e tenho título de 
cidadão de algumas cida-
des, como Boca do Acre, 
Tapauá, Manacapuru e Apuí. 
A [Assembleia Legislativa do 
Amazonas] Aleam me deu 
estas oportunidades e atu-
almente, tem outra novidade 
a caminho, que ainda não 

Daniel Boechat

Ping-pong

foi aprovada, mas em breve 
devemos confirmar. 

VDN: Vivemos em um 
período onde a segurança 
das figuras políticas tem 
sido mais ameaçada, com 
atentados a Bolsonaro, em 
2018, Tarcísio de Freitas, 
em 2022 e ao presidente 
Lula, mais recentemente 
no Pará. Como tem sido 
a tarefa de garantir a se-
gurança do governador? 
Há alguma especialização 
para segurança de auto-
ridades?

FB: É sempre difícil fazer 
a segurança de um políti-
co, porque você tem que 
fazer um trabalho técnico, 
tem uma doutrina. Mas 
também tem a parte polí-
tica, porque não podemos 
deixá-los isolados do pú-
blico, imagina um político 
que não chega perto do 
seu eleitorado? Isso que faz 
com que aumente o ris-
co, que existe, mas ficamos 
mitigando. Em ambientes 
controlados, conseguimos 
fazer esse monitoramento, 
mas nos ambientes abertos, 
entra a expertise do agente 
de segurança da Casa Militar 
para observar as atitudes, os 
gestos. Uma pessoa muito 
nervosa, aflita, levanta sus-
peitas e iniciamos as ativi-
dades para averiguar, fazer 
uma entrevista, oferecer 
ajuda. Nesta abordagem, 
já conseguimos comprovar 
ou descartar a suspeita. Já 
vimos pessoas sem motivo 
político fazendo atentados 
com várias figuras, como 
John Lennon, então existem 
maneiras e técnicas de miti-
gar este risco. Temos cursos 
adicionais e duas semanas 
atrás, inclusive, policiais da 
Casa Militar concluíram o 
curso de proteção de autori-
dades no batalhão de polícia 
do Exército. Nós mesmos já 
ministramos cursos em duas 
edições e nos preparamos 
para uma terceira, formando 
também agentes de segu-
rança da Marinha, Exército, 
Força Aérea, Polícia Militar, 
Prefeitura Municipal, Minis-
tério Público, entre outros, 
irradiando conhecimento.

VDN: Este ano, esteve em 
pauta também a questão 

da segurança escolar, com 
todas as ameaças de aten-
tado e demais episódios de 
violência. Como o senhor 
avalia a atuação do Co-
mitê Interinstitucional de 
Proteção, Monitoramen-
to, Guarda e Segurança 
Escolar e do o Núcleo de 
Inteligência e Segurança 
Escolar (Nise)?

FB: Existem alguns tipos 
de ocorrência que aconte-
cem em cadeia, muitas vezes 
internacionais. Essa sequên-
cia de ocorrências escolares, 
que aconteceram no início 
do ano, fez com que o gover-
nador criasse um grupo de 
trabalho com várias secreta-
rias, tendo como carro chefe 
a Educação e a Segurança. 
Lá, debatemos estrategias, 
táticas e foi até o nível de exe-
cução, com tanta maestria 
que hoje não ouvimos falar 
sobre [novos casos]. O fato 
de ser pai~de uma criança 
em idade escolar aumenta a 
atenção e a cobrança. Uma 
coisa é quando o problema 
é na casa do vizinho, você 
trabalha de maneira mais 
técnica. Quando envolve 
pessoas que você convive, 
entra a emoção. Então você 
tem que encontrar um equi-
líbrio e não pode deixar os 
dois se misturarem. Se você 
deixar influenciar, tende a 
tomar atitudes e medidas 
com grau de risco maior. 
Mas é bom porque você tem 
informações mais precisas. 
Se você tem um filho, ele 
te fala como é o dia a dia 
e dá para aproveitar, desde 
que você mantenha a frieza, 
a cautela. Esse grupo de tra-
balho, esse comitê, é inter-
disciplinar. Trocamos ideias, 
informações e dali saiu um 
plano que foi muito bem 
executado. O comitê não 
foi desfeito, não precisamos 
nos reunir diariamente como 
era, mas o Nise continua 
ativo e trabalhando, então 
se algum momento que 
chegar alguma informação, 
checamos e alguma ação é 
tomada.

VDN: Durante o Congres-
so das Polícias Militares 
da Região Norte, muito se 
falou sobre a integração e 
a unidade entre as forças 
de segurança. A Secreta-

ria de Segurança Pública 
do Amazonas também di-
vulgou um balanço que 
pontua o menor índice de 
roubos de veículos dos úl-
timos 12 anos na cidade e 
destacou o mesmo fato. 
Quais são, portanto, os 
esforços e os resultados 
dessa união?

FB: Por que estamos com 
a menor quantidade de rou-
bos de veículos nos últimos 
12 anos? Porque o governa-
dor investiu muito, principal-
mente em tecnologia, trei-
namento e equipamentos. 
Agora, o sistema de segu-
rança volta a ter concursos, 
11 anos depois de só per-
der efetivo. O governador 
cumpriu o compromisso de 
campanha e está prestas a 
chamar as pessoas para os 
quatro órgãos de segurança 
e para a própria secretaria. 
Um destes investimentos em 
tecnologia foi a criação do 
“Paredão”, que conta com 
câmeras na cidade inteira e 
detecta veículos roubados 
para que uma viatura da 
polícia aborde. Esse investi-
mento fez reduzir os índices 
e os demais crimes são feitos 
com veículos roubados e 
furtados. Quando você re-
duz um crime mãe, reduz os 
outros. É um trabalho que é 
desenvolvido muito bem e 
por conta dos investimentos. 
Vejos dois motivos princi-
pais para a integração das 
forças de segurança: nossas 
dificuldades logísticas e o 
povo amazônico, que rece-
be muito bem as pessoas. 
Somos referência em termo 
de integração e na atuação 
das forças de segurança e 
defesa. Aqui a gente traba-
lha muito bem, mas você 
só consegue trabalhar em 
parceria, se tiver algumas 
características e abrir mão de 
outras, como por exemplo a 
vaidade. Onde tem vaidade, 
você não consegue se in-
tegrar. Se você não quiser 
compartilhar informações, 
conhecimento e até o poder 
de decisão, você não con-
segue se integrar. Nossos 
resultados só são possíveis 
por conta disso e, durante 
a Copa do Mundo de 2014, 
aqui foi onde a integração 
melhor funcionou, das 12 
subsedes. A Casa Militar ser-
ve de elemento de ligação 
entre o governo do estado 
e as instituições, poderes. 
A gente participa deste elo 
de ligação para fazer a in-
terlocução. 

VDN: É notória a sua 
aproximação com o go-
vernador Wilson Lima, o 
senhor poderia comentar 
um pouco sobre essa re-
lação?

Fabiano Bó: Minha rela-
ção com o governador é 
institucional em primeiro 
lugar. Somos nós que cui-
damos da segurança dele e 
do vice-governador e, para 
isso, temos que ter uma 
relação de confiança. Isso 
gera, obviamente, uma re-
lação pessoal. Convivemos 
diariamente, minha sala é do 
lado do gabinete dele e pos-
so dizer que tenho uma re-
lação pessoal de admiração. 
É um cara muito inteligente, 
muito preparado, uma pes-
soa de sabedoria enorme, 
sabe ouvir, dá atenção para 
as pessoas. Tem bastante 
cultura, aprende com faci-
lidade. Ele tem resiliência, 
supera as fadigas, é raro ver o 
governador exausto. É resis-
tente física e mentalmente, 
então quando você tem essa 
relação com seu chefe, quan-
do é um verdadeiro líder, 
as coisas fluem melhor, até 
no campo pessoal. Temos 
conversas descontraídas, é 
um cara de bom trato, então 
temos essa relação que além 
de subordinação, é também 
de admiração.

Fabiano Bó, Secretário de 
Estado Chefe da Casa Militar 

do Governo do Amazonas

“Toda vez que 
você salva uma 

vida, de quem 
quer que seja, 

é uma ação 
meritória.”
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FIQUEM COM DEUS!
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Divulgação

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM
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SEMCOM

Presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro, prefeito de Manaus, 
David Almeida e a vice-presidente da Câmara Municipal de Manaus, 
Yomara Lins, prestigiaram o lançamento do livro Direito Federal 
Brasileiro, do ministro do STJ, Mauro Luiz Campbell Marques

Governador do Amazonas, Wilson Lima prestigiou o 
lançamento do livro Direito Federal Brasileiro, obra 

que homenageia os 15 anos de jurisdição no STJ 
dos ministros, Mauro Campbell Marques (na foto), 
Og Fernandes e Luís Felipe Salomão. O evento foi 

realizado na segunda (21), no TJAM

Vice-presidente do TCE-AM, conselheira Yara Lins 
dos Santos com o ministro do STJ, Reynaldo da 

Fonseca

Thiago Matsushita, diretor da Unialfa e Lauro 
Ishikawa, coordenador do curso de Direito da 

Unialfa

Os desem-
bargadores 
do TRE-AM, 
Kon Wang e 

Fabricio Frota 
Marques

Eduardo 
Kauffman, 

Neyla Queiroz 
e Sérgio Frota

Isaac Pinheiro 
e Marilia 
Souza

FAMÍLIA – Luis Otavio, Edilane, Sérgio e Paola Regina 
Frota

As juízas Lídia de Abreu Carvalho e Lucia Viana, juiz Eliezer 
Fernandes Junior e Ana Ruth Fernandes

Secretário municipal do Meio Ambiente, Antônio Stroski, representou o 
prefeito David Almeida no TCE e Jorge Lobo diretor de Controle Externo 
do TCE-AM

Fatima e o desembargador Yêdo Simões, com o aniversariante 
Sérgio Frota e sua esposa Edilane Frota

Vice-presidente da FIEAM, Nelson Azevedo, Lilian Mateus dos 
Santos da Silva, Edilane e Sergio Frota, Rafaela e Luiz Eduardo 
Mateus dos Santos

Presidente do TCE-AM, conselheiro Érico Desterro e Silva, ministro 
do STF, André Mendonça e a presidente do TJAM, desembargadora 
Nélia Caminha Jorge

Conselheiro do TCE-AM, Júlio Pinheiro, desembargadora Socorro 
Guedes, ministro do STF, André Mendonça e coordenador da ECP 
conselheiro Mario de Mello

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@gmail.com
@sergiopromoter

Seminário Internacional A Festa é Nossa – ICom a participação renomados especialistas em 
Direito Ambiental e Público, incluindo ministros 
do STF André Mendonça, do STJ, Reynaldo da 
Fonseca, o TCE-AM, por meio da Escola de Contas 
Publicas, (ECP), deu início na segunda (21), ao 
Seminário Internacional “Direito ao Clima, Direitos 
da Natureza, e Assembleias Cidadãs pelo Clima”. 
Realizado de forma presencial no auditório da 
Corte de Contas amazonense. O presidente do 
TCE-AM, conselheiro Érico Desterro agradeceu os 
presentes e deu início ao evento.  

O editor deste espaço colunista e apresentador Sérgio 
Frota celebrou, seu aniversário no sábado (19), durante 
um almoço para convidados no Restaurante Vinhedo 
Rio & Mar. Agradeço os inúmeros amigos que foram 
me abraçar no almoço do meu aniversário. Com isso o 
evento foi um sucesso absoluto. Desta maneira nossa 
coluna será publicada em duas páginas essa semana.

Agradeço a Deus!

Confira nas fotos quem prestigiou o evento.
Fotos de Natan Zanes

Wander 
Matos, 
Sérgio Frota 
e Nelson 
Azevedo
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Fotos: Natan Zanes

Sérgio Frota sergiofrotacolunista@gmail.com
@sergiopromoter

A Festa é Nossa – II

Edilane Frota, Lindemberg Cavalcante, Lucia Viana, Edwin 
Schröeder, Sérgio Frota, Rosangela Vidal, Rose Rissoli e Cristina 

Souza

Edilane e Sérgio Frota, Wall e Marcus Vinicius Castro

Rosangela 
Cunha, 
Edilane 
Frota e 
Lidiane 
Pontes

Janaina 
Pires, Sérgio 

Frota, 
Edilane 
Frota e 

Denise Dias

Conceição 
Oliveira, 

Sérgio Frota, 
Edleuza 

Coelho e 
Socorro 
Siqueira

Edilane 
Frota, 

Lucia Viana 
e Edwin 

Schröeder 

Sérgio Frota. 
Elisangela 

Daniel e 
Edilane 

Frota

Regina 
Costa, Lucia 
Costa, Lenir 

Albuquerque, 
Rosangela 

Costa, 
aniversariante 
Sérgio Frota e 
Rosana Freire

Jessica 
Castro, 
Edilane 

Frota e Edith 
Falcão

Osvaldo 
Frota, 
Eduardo 
Kauffman e 
Neyla Queiro

Sami e 
Odemi Silva, 
Carla Diniz 
Ribeiro e 
Antônio José 
Tavares

Lindíssimo 
bolo 
confeccionado 
pelas queridas 
Zila Bolos 
e Claudia 
Oliveira 

Luiz Otavio Neves e Sérgio 
Frota

Patrícia e Luiz Porto

Rosangela Vidal, Rose Rissoli 
e Cristina Souza

Sérgio Frota e Jaqueline 
Chagas

Fefa Cacheado, Edilane e 
Sérgio Frota

Valdecir Massing e Vilma 
Galvão

Juíza Lídia de Abreu Carvalho 
e Sérgio Frota

Valeska Silva e João Mustafa

Rosangela Cunha e Sérgio 
Frota

Klinger Nascimento e Sérgio 
Frota

Diego e Thalita Braga

Elenice Belichar e Sérgio 
Frota

Gracy e Edgard Franco de Sá

Max Pantoja e Maria Vieira

Lucinha Mari, Fernanda Mari 
e Giovanni Mari

Edilane e Sérgio Frota

Jordan 
Muniz, 
Mario Melo, 
Melo Neto 
e Ana Maria 
Melo

Sérgio 
Frota, 
Jurema 
Missioneira 
e Edilane 
Frota

Marivalma 
Pereira, 
Edivaldo 
Lima e 
Joabe 
Barros

Ivo Vaz e Priscilla Salles com 
aniversariante Sérgio Frota Lene e Isaias Penha
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A empresa, credencia-
da à XP Investimentos, 
propõe-se a promover 
uma vida financeira 
mais saudável e rentável 
aos clientes

Daniel Boechat

A Criteria atua desde 
2014 com a experti-
se na distribuição de 
produtos e serviços 

private que ofereçam alto 
valor agregado. Desenvolve 
e executa estratégias que en-
globam cada aspecto da vida 
financeira dos clientes e, com 
pouco mais de um ano em 
Manaus, colhe os frutos de 
estabelecer-se numa praça 
até então considerada por 
muitos como desbancariza-
da. A empresa, credenciada 
à XP Investimentos, propõe-
-se a promover uma vida 
financeira mais saudável e 
rentável aos clientes, com 
serviços e comodidades que 
os privates dos grandes ban-
cos possuem, mas com per-
sonalização e o diferencial 
nos custos, produtos, serviços  
e atendimento. 

Segundo Eike Gomes, 27 
anos, sócio e atuante no esta-
belecimento da filial da Crite-
ria em Manaus, a captação na 
cidade ultrapassou os R$ 100 
milhões, com 400 milhões de 
carteira, desde a metade de 
2022. ”Mais ou menos R$ 100 
milhões de clientes de Manaus 
estavam sendo atendidos por 
Curitiba, São Paulo, Rio de 
Janeiro e vi essa oportuni-
dade. O cara dessas cidades 
tem muitas opções, mas em 
Manaus não tem as demandas 
sanadas da forma correta.

No meio do ano passado, 
decidimos fincar a bandeira 
aqui de fato, e foi uma ótima 
decisão. A primeira operação 
deu um lucro que achávamos 
que ia dar em um ano, logo 
no primeiro mês. O ma-
nauara é um povo muito 
desconfiado, gosta de 
ir até o lugar, saber 
onde você está, para 
aí sim começar a fazer 
negócio com você. Isso 

A Criteria oferece serviços de Crédito, Seguros, Câmbio e Fusões & Aquisições e atua com Renda Fixa, Fundos de Investimentos
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Eike Gomes é sócio 
da Criteria e atuou 
no processo de 
estabelecimento em 
Manaus.

Criteria capta mais de R$ 100 
milhões com um ano em Manaus

rante os anos 1960. Nela, 
o psicólogo avaliou a capa-
cidade de autocontrole de 
crianças ao terem a oferta de 
doces e analisou os desdobra-
mentos, ao longo de algumas 
décadas, destes padrões de 
comportamento a partir dos 
impulsos. A aproximação 
entre o perfil de ne-
gociação nacional, 
e a falta de auto-
controle é inver-
samente pro-
porcional ao 
movimento 
de cres-
c i m en to 
do deba-
te sobre 
e d u c a -
ção fi-
nanceira 
e da po-
pulariza-
ção das 
platafor-
mas de in-
vestimento. 

O fenôme-
no, indepen-
dente do mo-
mentum, é uma 
realidade brasileira, 
principalmente ao con-
siderar que em julho, o nú-
mero de famílias endividadas 
chegou a 78,5%, de acordo 
com a Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC). Se-
gundo Gomes, a motivação 
é, além de comportamental 
e de perfil individual, tam-
bém pelos eventos históricos 
do país. ”Educação financei-
ra está bem na moda para 
conversar, mas não para vi-
ver. O brasileiro é inclinado 
a ser a criança que come o 
marshmallow. Pois vivemos 
vários momentos de insta-
bilidade da moeda, em ter o  
trauma de ver o presidente 
sequestrando a poupança, o 
amigo caindo em esquema de 
pirâmide. Então tende a ser 
avesso ao mercado financei-
ro, a maioria dos investimen-
tos é na poupança por medo 
de alternativas, ao mesmo 
tempo que adora dívida para 
comprar um prazer imediato: 
uma festa com os amigos, 
uma blusinha da Shein. Mas 
não consegue depositar 30% 
do salário na conta todo mês. 

Estamos no momento de 
transição ainda, de ‘vou vi-
ver o que estou vendo aqui, 

ajudou muito na nossa pros-
pecção de novos clientes”, 
afirma.

Com Agentes Autônomos 
de Investimentos certifica-
dos, experientes no mercado 
financeiro e ainda assim cria-
tivos e entusiasmados como 
a nova geração do setor, a 
Criteria aposta na persona-
lização e na assessoria 360º 
como diferenciais. Ao todo, 
são mais de dez escritórios 
espalhados pelo território 
nacional, com ao menos 14 
mil clientes declaradamente 
satisfeitos e R$ 6 bilhões em 
custódia. E as perspectivas 
para o futuro ainda miram 
Boa Vista (RR) para expandir 
a atuação na região Norte.

”Uma analogia que eu gos-
to muito de usar, é que a XP 
Investimentos funciona como 
um supermercado. Tem ‘pro-
dutos’ de vários fabricantes, 
então ela agrega isso na pla-
taforma e a gente funcio-
na como um nutricionista, 

monta a ‘dieta’ 
com base 

no obje-
tivo do 
c l ien-
te. Ele 
dá a di-
reção, 
mas ao 
m e s -
m o 
tempo 

atuamos 
como o 

cara do 
s u -

permercado que te mostra 
onde está a prateleira do re-
frigerante, por exemplo. En-
tão, auxiliamos tanto na parte 
operacional da seleção dos 
produtos, quanto na parte 
de inteligência de alocação, 
criar uma carteira para que 
o cliente atinja os objetivos 
financeiros dele”, explica  
Eike Gomes.

 Investimentos e equilí-
brio financeiro no Brasil

Para promover qualidade e 
diversidade de investimentos, 
a Criteria oferece serviços de 
Crédito, Seguros, Câmbio e Fu-
sões & Aquisições e atua com 
Renda Fixa, Fundos de Inves-
timentos (como Cambial, de 
Ações, de Dívida Externa, entre 
outros), Fundos Imobiliários e 
Transferência de Recursos. 

Para quem busca começar 
a investir é importante, no 
entanto, ter os objetivos de 
vida muito bem alinhados a 
curto, médio e longo prazo, 
para estabalecer uma vida 
financeira mais saudável e 
rentável. ”Todo mundo sabe 
que você só aumenta seu 
patrimônio se você gastar 
menos do que você ganha. 
Você só fica mais magro se 
comer menos do que você 
gasta de calorias por dia, isso 
todo mundo sabe. Outra dica 
é tornar o processo algo diver-
tido. Muita gente gosta de ver 
vídeos, participar do dia a dia, 
pesquisar sobre uma ação. 
Tem que transformar o pro-
cesso em algo prazeroso para 
fazer isso com gosto, mandar 

o dinheiro para a carteira 
de investimentos com 

prazer e não como 
uma obrigação”, 
pontua o sócio. 

Eike Gomes, 
que atua no 
mercado fi-
nanceiro desde 
2017, relaciona 
o compor-
tamento do 
i n v e s t i d o r 
brasileiro à 
série de ex-
per imentos 
intitulada “O 
Teste do Mar-
shmellow”, de-

senvolvida por 
Walter Mischel 

na Universidade 
de Stanford, nos 

Estados Unidos, du-

FOTOS: DANIEL BOECHAT/VDN

planejar o meu futuro, não 
gastar com futilidade, dar um 
presente para o meu eu do 
futuro’, porque investir é isso, 
dar um presente para você 
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as operações.
“A turma mais jovem tem 

menos resistência a abrir uma 
conta numa corretora como 
a XP, ou uma empresa de 
criptomoedas. O investidor 
mais velho é mais resistente, 
ele prefere os investimentos 
custodiados em um banco 
tradicional do que o mesmo 
investimento na XP. Em via 
de regra, ele tem medo do 
novo, acaba sendo mais con-
servador, porque já quebrou 
a cara mais vezes. 

O mais novo tem mais chan-
ce de tentar, por não ser um 
pai de família, um avô, um tio. 
A principal diferença é essa, a 
pessoa mais velha tem medo 
de abrir uma conta, iniciar um 
investimento. O mais novo 
é mais tranquilo de assumir 
riscos”, explica. O estudo da 
Anbima ouviu 5.818 pessoas 
com 16 anos ou mais de 
todas as classes sociais nas 
cinco regiões do país, com re-
cortes também por geração, 
gênero, orientação sexual, et-
nia e escolaridade. Segundo 
os dados,  a caderneta de 
poupança continua sendo o 
produto financeiro mais uti-
lizado pelos brasileiros, com 
26% de preferência, mas há 

um movimento crescen-
te de diversificação 

da carteira de 
investimen-

tos.

O percentual de brasileiros que in-
veste dinheiro em produtos financei-
ros passou de 31% para 36%
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 Dian-
te disso é 

pela diversi-
dade de platafor-

mas de investimento 
e as empresas mais bem es-

truturadas consquentemen-
te conseguem um destaque 
maior neste mercado.

“Destaca-se quem tem 
outros serviços ou especia-
lidades diferentes nesse mo-
mento. Hoje, temos um es-
pecialista para cada produto, 
e cada área. Não somente 
em entregar a parte de in-
vestimentos, mas conseguir 
atender o cliente no 360º, 
isso que vai separar os ho-
mens dos meninos. Além da 
parte de investimentos XP, 
no escritório temos assesso-
ria de investimentos offshore, 
assessoria de investimentos 
private, corretora de seguros 
própria, mesa de câmbio, um 
braço de antecipação de re-
cebimentos e crédito, além 
de uma boutique de fusões, 
aquisições e estruturação de 
crédito. Então conseguimos 
atender um cliente com toda 
a demanda financeira da vida 
dele. Você oferece essa as-
sessoria 360º e entrega o 
serviço, é o que está sendo 
o diferencial para a gente”, 
conclui Gomes.

m e s m o 
daqui a dez anos”, explica o 
agente de investimentos. 

Tradição x Inovação
Segundo a pesquisa Raio-

-X do Investidor Brasileiro 
2023, realizada pela Associa-
ção Brasileira das Entidades 
dos Mercados Financeiro e 
de Capitais (Anbima), o per-
centual de brasileiros que in-
veste dinheiro em produtos 
financeiros passou de 31%, 
em 2021, para 36% em 2022, 
equivalente a aproximada-
mente 60 milhões de pessoas. 

O perfil destes investido-
res e dos responsáveis por 
cuidar deste aspecto, no en-
tanto, apresenta mudanças 
ao longo do tempo. Os mais 
integrados no ambiente de 
investimentos continuam 
sendo aqueles da Geração X 
(de 41 a 60 anos), mas a dife-
rença para a geração Millenal 
(26 a 40 anos), é pequena: 
32,9% contra 30,3%, respecti-
vamente. Na avaliação de Eike 
Gomes, é possível diferenciá-
-los a partir de quanto risco 
estão dispostos a correr com 
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Brasil e Mundo Em nota, a Anvisa informou que a melatonina - hormônio produ-
zido pelo organismo - não é autorizada para uso em suplementos 
alimentares destinados a crianças

NOTA ANVISA

O órgão regulador de-
terminou ainda o reco-
lhimento do produto 
Soninho Perfeito Mela-
tonina Kids do mercado

A Agência Nacio-
nal de Vigilância 
Sanitária (Anvisa) 
proibiu a fabrica-

ção, a comercialização, a 
distribuição, a propaganda 
e o uso do suplemento 
alimentar Soninho Perfeito 
Melatonina Kids, fabricado 
pela empresa Mr Oemed In-
dústria Farmacêutica Ltda. 
O órgão regulador determi-
nou ainda o recolhimento 
do produto do mercado.

Em nota, a Anvisa infor-
mou que a melatonina - 
hormônio produzido pelo 
organismo - não é autoriza-
da para uso em suplemen-
tos alimentares destinados 
a crianças e adolescentes 
e que não há segurança 
de uso comprovada peran-
te a agência para essas  
faixas etárias.

“A melatonina também 
não possui autorização 
para gestantes e mulheres 
que amamentam (lactan-
tes) e só é aprovada em su-
plementos destinados para 
adultos acima de 19 anos, 
na concentração de 0,21 
miligramas por dia e sem 
alegações de uso”, alerta.

De acordo com a agên-
cia, também foi verificada 
a divulgação irregular, na 
internet, do produto, com 
alegações terapêuticas re-
lacionadas a sono, ansie-
dade, compulsão alimen-
tar, irritabilidade noturna, 
inflamação, suplementação 
para transtorno do espectro 
autista e câncer.

A melatonina também não possui autorização para gestantes e mulheres que amamentam

Anvisa proíbe suplemento de 
melatonina para crianças
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“Nenhuma dessas alega-
ções é aprovada pela An-
visa, tratando-se, portanto, 
de propaganda irregular”, 
diz a Anvisa.

No comunicado, o órgão 
regulador alerta que não 
há aprovação de suple-
mentos alimentares à base 
de melatonina para sono, 
humor e concentração. 
“Qualquer propaganda ou 
rótulo que traga esse tipo 
de alegação está irregular 

de acordo com a legislação  
sanitária brasileira”.

Informações sobre subs-
tâncias aprovadas para 
suplementos alimentares 
podem ser consultadas 
no painel Constituintes 
Autorizados para Uso em 
Suplementos Alimentares, 
disponível no site da Anvisa.

Nesse painel, é possível 
obter informações como 
o tipo de nutriente, subs-
tância bioativa ou enzima 

aprovada para uso em su-
plementos alimentares; a 
quantidade mínima e má-
xima autorizada; o grupo 
populacional e a faixa etária 
para a qual o produto pode 
ser indicado; as alegações 
aprovadas relacionadas ao 
papel da substância no or-
ganismo; e as advertências 
com informações de con-
dições e restrições de uso.

“Todos os suplementos 
alimentares devem ter essa 

identificação no rótulo (su-
plemento alimentar), próxi-
mo à marca do produto”, des-
tacou a Anvisa. “Não compre 
produtos que não estejam 
devidamente identificados 
ou que sejam de procedência 
duvidosa”, adverte.

Para consultar os produ-
tos irregulares que foram 
objeto de medidas preven-
tivas de fiscalização adota-
das pela Anvisa, acesse o 
site da agência.

Europa cobrará 
taxa de entrada 
de turistas

ETIAS

A partir de 2024, não será 
mais gratuito viajar para 
a Europa. O programa de 
isenção de visto do Siste-
ma Europeu de Informação 
e Autorização de Viagem 
(ETIAS, na sigla em inglês) 
permitirá a entrada nos paí-
ses da União Europeia (UE) a 
partir de 7 euros (R$ 36,84).

Como o próprio nome 
indica, não se trata de um 
visto, mas sim de um sis-
tema para que pessoas de 
países que não necessitam 
de visto para entrar na Eu-
ropa façam o pré-registro 
das suas visitas. Aqueles 
que atualmente precisam 
de visto para entrar conti-
nuarão precisando de um. 

Quando o ETIAS entrará 
em vigor?

Inicialmente previsto 
para maio de 2024, o ETIAS 
foi adiado diversas vezes, 
mas agora parece estar no 
caminho certo para entrar 
em vigor em 2024. 

Quem precisa da auto-
rização do ETIAS?

Cidadãos de cerca de 60 
países fora da União Euro-
peia que atualmente não 
necessitam de visto para 
entrar, como Brasil, Estados 
Unidos, Reino Unido, Japão, 
Singapura e Emirados Ára-
bes Unidos. Os residentes da 
União Europeia estão isen-
tos, independentemente da 
sua nacionalidade. 

Como isso funcionará?
O ETIAS funcionará de 

forma semelhante ao pro-
grama ESTA nos Estados 
Unidos. Os viajantes terão 
de solicitar autorização 
para entrar na União Euro-
peia antes da viagem atra-
vés de um processo online 
simples. Custará 7 euros  
(R$ 36,84) 

Casal é atropelado enquanto 
se beijavam em São Paulo

Um casal foi atropelado en-
quanto se beijavam em uma 
esquina do Capão Redondo, 
na zona sul de São Paulo, na 
manhã de domingo (20). O 
homem morreu no hospital.

O motorista teve resultado 
positivo no teste do bafôme-
tro, foi preso em flagrante, mas 
recebeu liberdade provisória 
após audiência de custódia.

Segundo a Secretaria da 
Segurança Pública (SSP) de 
São Paulo, o caso aconte-
ceu na avenida Comendador 
Sant’Anna, no Capão Redon-
do. Conforme mostram as câ-
meras de segurança, o moto-

Colônias de pinguins-imperadores 
sofrem com derretimento de geleiras 

À medida que o aqueci-
mento das temperaturas 
globais ajuda no derreti-
mento do gelo marinho 
da Antártica para níveis sem 
precedentes, a ameaça se 
estende para a existência de 
uma das espécies mais em-
blemáticas do continente: 
os pinguins-imperadores.

Quatro em cada cinco 
colônias de pinguins-im-
peradores analisadas no 
Mar de Bellingshausen, a 
oeste da Península Antár-
tica, não viram nenhum 
filhote sobreviver no ano 
passado, pois a área sofreu 
uma enorme perda de gelo 
marinho, de acordo com 
um estudo publicado na 
quinta-feira (25), na revista 
“Nature Communications 
Earth & Environment”.

Esta “falha reprodutiva ca-
tastrófica” generalizada é o 
primeiro incidente regista-
do, segundo o relatório, e 
apoia previsões sombrias de 
que mais de 90% das colô-
nias de pinguins-imperado-
res estarão “quase extintas” 
até 2100, à medida que o 

mundo aquece. 
Os pesquisadores mo-

nitoraram cinco colônias 
de pinguins-imperadores 
no Mar de Bellinghausen, 
variando em tamanho de 
aproximadamente 630 pa-
res a 3.500. Usando imagens 
de satélite de 2018 a 2022, 
eles contaram quantas aves 
estavam presentes nessas 

ACIDENTE

Grande bola 
de fogo é vista 
cruzando o céu

SUL DO BRASIL

Uma grande bola de fogo 
foi vista cruzando o céu nos 
estados da região Sul do Brasil 
na noite de quinta-feira (24).

Câmeras do site climaao-
vivo.com.br capturaram a 
passagem do fenômeno, que 
durou apenas alguns segun-
dos, mas foi testemunhado por 
milhares de pessoas.

Segundo o site, a bola de 
fogo foi resultado da reentrada 
de lixo espacial de um foguete 
lançado no Cazaquistão no dia 
22 de agosto. O site aponta 
que esse tipo de evento não é 
raro, mas representa um peri-
go maior que a queda de um 
meteoro, por exemplo.

rista de 30 anos, em um carro 
GM/Classic, avançou sobre a 
calçada e atropelou o casal que 
se beijava na esquina de um 
posto de gasolina enquanto 
passeava com um cachorro.

As duas vítimas foram arras-
tadas pelo veículo, enquanto 
o cachorro conseguiu desviar 
sem ser atingido.

A vítima de 31 anos, iden-
tificado pela Polícia Militar 
(PM) como Edgar Ribeiro da 
Fonseca, foi socorrido pelo 
SAMU e encaminhado ao 
Hospital Municipal do M’Boi 
Mirim, mas não resistiu  
aos ferimentos.

Motorista foi pego no bafômetro

colônias durante a época 
de reprodução. Os pinguins-
-imperadores dependem do 
gelo marinho estável para 
criar seus filhotes. Os ovos 
são postos entre os meses de 
maio e junho e, após a eclo-
são, eles desenvolvem penas 
impermeáveis   e tornam-se 
independentes por volta de 
dezembro e janeiro.

ANTÁRTICA

Filhote de pinguim-imperador ao lado de pinguim adulto para se alimentar

REPRODUÇÃO

CELINE LE BOHEC/CNRS
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Foi para comemorar os setenta anos do 
Wellington Lins de Albuquerque que a Maria 
do Carmo, mais os filhos, Leandro, Wellington 

Jr. e Mª Eugênia, receberam a família e os amigos 
mais próximos. Minha gente, que festa linda! O 
casarão do Vieiralves foi transformado  num sa-
lão de festas. A tenda gigantesca foi montada em 
cima da piscina e da edícula, tudo refrigerado, e 
cheio de flores, projeto da Fabiana Bandeira de 
Melo. O jantar sensacional foi servido pelo Con-
temporâneo Buffet, da Patrícia Brelaz. Farto, far-
to! Tinha quelônio, delicioso. A musica ficou com 
o Banda de Jhony Meurer e só música bacana. Ah! 
Os Lins de Albuquerque sabem e gostam de cele-
brar a vida e cantam, eles até ensaiam para cantar 
e encantar. Vida linda e longa, Wellington!! 

SETENTINHA

Luciana e 
Belarmino Lins Leandro e Camila Lins, Julia e José Raposo

Mª Eugênia e André 
Catunda

Mª do Carmo e Welligton Lins de Albuquerque 

Gabriela de Almeida, Rose 
Nicolau, Tereza Najar e 

Dina Fabrício
Cecília Barbugian, 

Rose e Rosilda
Rosilda e Helana Magalhães, 

Vanda Almeida
Ana Mª Bandeira 

e Rose

Bianca Lins e 
Priscila Seffair

Nassime e Thiago 
CavalcantiÁdria e Fausto Santos

Mazé Mourão e 
Regina Seffair Caroline e Kont Wang George e Edmara Lins

Lilian e Alexandre Caxias
Rebeca e Joshua 

Neman Joice e Guilherme Oliva
Lucia Viana, Mauro Cleto 

e Gerson Meirelles
Daniele e Adauto 

NazarethDoroteia e Julia Lins, Dodora Cavalcante

CLÍNICA & SPA
A Rose Ancelmo 

Nicolau, mais a 
equipe top de 

dermatologistas, es-
teticistas, massote-
rapeutas, inaugurou 
com coquetel - Can-
nelle Petit que serviu, 
top! - e circunstâncias,  
a Clínica Dermatológi-
ca & Spa - Dr. Luiz Fer-
nando, toda equipada 
e tem estacionamen-
to...semana passada, 
bem na Major Gabriel.  
As fotos mostram al-
gumas das presenças.Rosilda Magalhães, Rose 

Nicolau e Rosiene Dantas

Nádia Lima, Regiane Rebelo, Klicya Cordovil, Keny 
Pessoa, Edivania Amaral, Nicole Figueira

Mª Augusta e Virna Pimenta, Gabriela Magaldi, 

Amanda, Annik e Erika PimentaRosilda e Helena Magalhães, Lourdes Carvalho



Cultura

Fernanda Lopes

Em um espaço extrema-
mente aconchegante e 
valorizando um estilo 
industrial, sem deixar a 

leveza e a calmaria de fora, 
o restaurante BRASA105 Ste-
akPub é uma das mais novas 
apostas gastronômicas de 
Manaus e tem conquistado o 
estômago e paladar de quem 
o visita. 

Com um cardápio super di-
versificado e  foco em cortes  
nobres na parrilla, o estabele-
cimento fica localizado na rua 
São Luiz, 105, bairro Adrianó-
polis, na Zona Sul da capital 
amazonense.

Idealizado pelo empresário 
Bruno Morrison, ao lado do 
sócio André Onlse, o empre-
endimento completou três 
semanas de existência recen-
temente e vem surpreendendo 
positivamente os frequenta-
dores do espaço. 

Em entrevista ao portal Van-
guarda do Norte, Bruno decla-
rou que a ideia principal veio 
do André, que trabalha na área 
e tem uma experiência na área 
de gastronomia.

“A partir do momento que ele 
me chamou, eu topei. Sempre 
tive vontade de abrir um bar, 
quase aquele sonho de ado-

Empreendimento vem 
surpreendendo posi-
tivamente os frequen-
tadores do espaço

lescente, mas unimos o útil ao 
agradável e abrimos uma casa 
de carne na parrilla e juntamos 
com o bar. Aí arredondamos 
a ideia ainda no início desse 
ano, iniciamos a obra no final 
de fevereiro e inauguramos 
no último dia 02 de agosto. 
Tanto eu como o André so-
mos metidos à churrasqueiros, 
viajamos muito e vemos coisas 
nessa pegada e nesse estilo 
industrial que em Manaus não 

tinha, de um lugar focado em 
cortes nobres”, disse.

“Inclusive, trouxemos a par-
rilla do sul. Temos uma linha 
de petiscos e entradas vindos 
da parrilla, junto a isso também 
oferecemos um chopp gelado, 
toda uma linha de drinks auto-
rais e cervejas tradicionais. Jun-
tamos tudo isso para colocar 
na mesa do nosso cliente como 
se também fôssemos clientes 
a gente espera oferecer para o 

nosso cliente o que esperamos 
quando sentamos em algum  
restaurante”, complementou.

De acordo com Bruno, a 
principal dificuldade que am-
bos enfrentaram envolve a 
mão-de-obra e a distância 
de envio dos materiais que 
foram necessários, mas res-
salta que esse jamais seria um 
empecilho. 

Em alguns lugares Brasil a 
fora, Manaus é conhecida por 
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O vinho é uma bebida mi-
lenar e esta nas mesas dos 
seres humanos a milhares 
de anos sendo testemunha 
silenciosa de grandes ce-
lebrações ou simplesmente 
fazendo parte do dia a dia 
da população.

Por ser uma das bebidas 
mais antigas da história e 
ainda ser amplamente con-
sumida em todo o mundo, 
não é de se estranhar que, ao 
longo dos séculos, tenham 
surgido teorias sobre o vinho 
que nem sempre condizem 
com a realidade. 

Muitas das crenças falsas 
se baseiam em conhecimen-
tos superficiais sobre o as-
sunto, como acreditar que 
vinhos antigos são sempre 
melhores, ou por dar muita 
relevância à aparência, como 
valorizar determinado tipo 
de garrafa. 

Porém, em meio a mui-
tas fábulas e histórias mal 
contadas, existem verdades 
sobre a bebida que devem 
ser reforçadas, pois ajudam 
a preservar a sua qualidade.

1. Quanto mais velho o 
vinho, melhor.

Não necessariamente. É 
fato que ele é a bebida 
fermentada com maior capa-
cidade de envelhecimento 
e alguns chegam a durar 
décadas. Porém, a maioria 
possui durabilidade curta e 
não sofrem grande melhora 

com o tempo, estando, em 
geral, prontos para consu-
mo. Apenas uma pequena 
porcentagem são vinhos que 
necessitam envelhecer para 
exibir sua melhor forma, po-
dendo ser guardados por 
longos anos. São os cha-
mados “vinhos de guarda”.

2. Garrafas pesadas sem-
pre carregam bons vinhos.

Quem não se deixa impres-
sionar por uma bela garrafa 
com invejável estrutura? 

A garrafa maior pode ser-
vir para indicar a hierarquia 
de um rótulo dentro do 
portfólio de uma vinícola. 
Geralmente, os exemplares 
mais nobres de um produtor 
são envasados em garrafas 
mais pomposas, para pas-
sar a ideia de nobreza, mas 
isso não significa que ele 
seja o mais indicado para o  
seu paladar.

Outro ponto que deve ser 
observado neste mito é que 
essas bebidas costumam ter 
alto valor no mercado, mas 
nem sempre entregam um 
custo-benefício interessan-
te para quem vai consumi-
-las. Da mesma forma que 
vinícolas mais novas podem 
oferecer vinhos melhores 
que as antigas, a embala-
gem nem sempre é garantia 
de sabor e aroma.

3. Se o vinho é vedado 
com rosca ou rolha sinté-

tica, não presta.
Um grande mito que pre-

cisa ser derrubado.
A rolha é frequentemente 

associada à qualidade do 
vinho, já que é capaz de 
manter a garrafa hermeti-
camente lacrada. Isso sig-
nifica, em teoria, que a be-
bida fica mais protegida da 
ação do oxigênio que, como 
mencionamos, tem o efeito  
de oxidação.

O screw cap muito co-
mum nos vinhos do novo 
mundo, é produzida em 
alumínio e revestida por 
uma camada protetora 
para evitar o contato di-
reto do metal com a bebi-
da, geralmente é utilizada 
para reduzir o custo de 
produção, porque é mais 
barata que a rolha de cor-
tiça, Atualmente, além da 
questão financeira envolvi-
da, os produtores tendem 
a optar por screw caps em 
rótulos de consumo mais 
rápido e pela cortiça em 
vinhos de guarda. Ou seja, 
não se trata de qualidade 
do vinho, mas de estilo. É 
o produtor que decide qual 
a melhor forma de vedação 
de seu vinho, com base em 
uma análise técnica.

Por isso, não é a forma de 
fechar a embalagem que vai 
demonstrar a qualidade de 
um vinho, e sim o aroma e 
o sabor da uva e o cuidado 
da produção. 

4. O vinho precisa ser 
guardado em ambiente es-
curo e com temperatura 
controlada.

Isso é uma verdade. O vi-
nho é uma bebida que não 
resiste muito ao calor e à 
luminosidade. Por isso, deve 
ser mantido em temperatura 
constante próxima a 15°C 
mas se não for possível, re-
serve o local mais frio de sua 
casa para armazenar e sem 
luz direta sobre a garrafa. 

O vinho pode até ser ar-
mazenado sob temperaturas 
superiores e com alguma 
luz, mas isso pode acarretar 
um envelhecimento precoce  
na bebida.

5. Vinho Tinto é mais 
complexo que vinho bran-
co

São estilos diferentes, mas 
cada um com suas maravi-
lhas e momentos. A principal 
diferença do vinho tinto para 
o vinho branco é que o pri-
meiro tem propriedades que 
vêm da casca da uva: cor e 
tanino – aquela sensação de 
adstringência que “seca” a 
boca. Tanino é um conser-
vante natural e, por isso, é 
um fator importante para a 
longevidade do vinho. 

Os brancos se destacam 
pela refrescância (tecnica-
mente chamada de acidez) 
e, apesar de serem vinhos 
majoritariamente feitos 
para consumo rápido, al-

guns têm grande potencial 
de guarda. E mais: a vida 
é mais feliz acompanhada 
dos deliciosos aromas de um  
vinho branco.

6. Vinho tinto com carne 
vermelha e vinho branco 
com peixes

Harmonização é muito 
pessoal. Existem orienta-
ções básicas, mas não regras. 
Vinhos tintos têm taninos 
(aquela sensação de adstrin-
gência) e a gordura ajuda 
a disfarçar essa sensação, 
daí a harmonização com  
carnes vermelhas. 

Já vinhos brancos e rosés 
costumam ser mais leves, por 
isso normalmente são indica-
dos para carnes brancas e ou-
tros pratos igualmente leves. 

Agora imagine um frango 
à parmegiana: fritura, queijo, 
molho vermelho – um tinto 
vai cair muito bem. 

Outra situação: pleno ve-
rão brasileiro, churrasco à 
beira da piscina e, em vez 
de um Malbec encorpadão, 
que tal um espumante ge-
ladinho?

Porém, vale lembrar que o 
iodo encontrado nos peixes 
e frutos do mar, combinados 
com o tanino dos vinhos 
tintos, deixam um sabor me-
talizado, mas alguns peixes 
podem ser acompanhados 
de tintos de uvas leves, como 
Pinot Noir, Gamay.

Em todo caso, não tenha 

medo de experimentar di-
ferentes combinações para 
saber o que agrada mais ao 
seu paladar. A harmoniza-
ção depende mais do que 
é gostoso para você do que 
de qualquer regra estática, 
gravada em um livro.

7. Prosecco é um tipo de 
espumante seco, sem açúcar

Prosecco é, na verdade, 
uma região da Itália que 
produz espumantes. 

Assim como Champagne, 
os rótulos que saem de lá 
usam a palavra “Prosecco”, 
que é uma denominação de 
origem. Mas o nome não tem 
nada a ver com a quantidade 
de açúcar no vinho. 

Para saber quão doce é 
o espumante consulte no 
rótulo as palavras Nature, 
Extra-Brut, Brut, Extra-Dry, 
Dry, Demi-Sec e Doce – sen-
do o primeiro o mais seco e 
o último o mais doce.

8. Mulheres gostam de 
vinhos mais delicados e su-
tis, como brancos e rosés.

Já passamos da fase de fa-
lar sobre isso certo?? CERTO.

Gosto é gosto e precisa-
mos conhecer os nosso.

Aproveite para experimen-
tar os rótulos que indica-
mos ao lado e se aprofundar 
ainda mais no encantador 
mundo do vinho! 

Um abraço, um brinde e 
até a próxima!!

Lendas e Verdades: Vinho tem que ser 
descomplicadoEmpresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, 

Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

GABRIEL PEDROSA

BRASA105 SteakPub é uma das mais novas apostas gastronômicas de Manaus 

ter um atendimento que deixa 
a desejar e o proprietário do 
restaurante BRASA105 Ste-
akPub ressalta que o estabe-
lecimento veio para “quebrar 
esses estereótipos”, além de 
oferecer comidas e drinks de 
qualidade.

“Graças a Deus consegui-
mos uma equipe legal. O prin-
cipal ponto alto do restauran-
te é o atendimento, a gente 
bate muito na tecla com os 
nossos colaboradores de que 
não queremos ser mais um 
no ramo. A gente quer que o 
cliente venha, fique à vontade, 
coma, saia daqui feliz e que-
rendo voltar de novo, além de 
passar isso para outras pesso-
as. Graças a Deus estamos re-
cebendo muitos elogios, a re-
ceptividade vem sendo muito  
boa”, destaca.

Com um cardápio enxuto, 
mas com excelentes opções, 
Bruno ressalta que os clientes 
tem acesso a duas opções de 
hamburguers Angus, linhas de 
cortes tradicionais e nobres, 
entradas mais diferenciadas, 
drinks autorais e clássicos, 
além de um cardápio execu-
tivo impecável, que funciona 
de segunda a sexta-feira. 

Outro diferencial do espaço 
é que o que separa a salão 
principal e a cozinha aonde 
as carnes são preparadas é 
apenas um vidro, ou seja, os 
cientes presentes podem ver 
de perto o processo de pre-
paração dos pratos.

BRASA105: sofisticação e 
estilo industrial em um só lugar 

Mesmo sem line-up ou localização definida, a nova edição 
do festival, que foi um fracasso em 2017, já esgotou os 
ingressos na pré-venda

FYRE FESTIVAL
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Esportes

Aos 27 anos, Bia Ha-
ddad é a maior estrela 
do tênis brasileiro na 
atualidade

Artur Mamede

Torneio que reúne os 
melhores jogadores 
da modalidade, o US 
Open Tennis, um dos 

principais do circuito mun-
dial da ATP – Associação de 
Tenistas Profissionais, pode 
contar, nas simples, com Bia 
Haddad na competição que 
inicia na próxima segunda-
-feira (28). 

Ainda havia três outros 
nomes, mas estes não pas-
saram das qualificatórias, 
sendo Thiago Wild o últi-
mo eliminado, na tarde de 
sexta-feira (25), ao perder 
para o tcheco Zdenek Kolar, 
176º colocado, por 6/3 6/2 
após 1h43min de partida.

Chave de duplas
Nas chaves de duplas fe-

mininas estão Bia Haddad, 
Ingrid Martins e Luisa Stefa-
ni. No masculino de duplas 
os nomes são Marcelo Melo, 
Rafael Matos e Marcelo  
Demoliner.

Luisa Stefani retorna ao 
torneio depois dois anos, 
quando chegou à semifinal, 
mas sofreu uma lesão que 
a tirou das quadras por um 
ano. Ela atuará ao lado da 
americana Jennifer Brady, 
que já foi a número 13  
do mundo. 

Bia Haddad
Um dos nomes brasilei-

ros confirmados no último 
Grand Slam do ano (que já 
passou por Australian Open, 
Roland Garros e Wimble-

Bia Haddad é o grande nome do tênis brasieliro no US Open

don) é o de Bia Haddad.
Bia, 19ª do ranking mun-

dial, será cabeça de chave 
número 19 do US Open e 
estreia na primeira rodada 
contra a americana Sloane 
Stephens, 38ª colocada e 
ex-top 10, repetindo um 
embate de 2019 que teve 
Bia como vencedora.

Avançando na disputa, 
Bia encara Taylor Towsend 
(EUA) ou a russa natura-
lizada francesa, Varvara 
Gracheva. Em uma possível 
terceira rodada é a vez de 
encarar Karolina Muchova 
(República Tcheca), ou a 
australiana Storm Hunter.

Caso avance para a pró-
xima rodada, é a vez de Bia 
encarar a ucraniana Anhe-
lina Kalinina, ou a grega 
Maria Sakkari. 

Nas quartas, em caso de 
vitória da brasileira, a parti-
da pode ser entre a cazaque 
Elena Rybakina ou a ucra-
niana Marta Kostyuk.

Em uma eventual semifi-
nal, Bia poderia cruzar com 
a atual campeã, a polonesa 
Iga Swiatek que pega a sue-
ca Rebecca Petterson. 

Estrela
Aos 27 anos Bia Haddad 

é a maior estrela do tênis 
brasileiro na atualidade. Um 
dos grandes, e mais recente, 
feitos da tenista, foi chegar 
a semifinal de Roland Garros 
2023.

A marca iguala Bia a Maria 
Esther Bueno que também 
foi a semifinal de Roland 
Garros no longínquo ano 
de 1968.
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INSTAGRAM/BIA HADDAD

Bia Haddad representa o 
Brasil no US Open 2023

Brasileirão 
retorna para 
semifinal

FEMININO

O Brasileirão Femini-
no Neoenergia, depois 
da pausa para a disputa 
da Copa do Mundo FIFA 
2023, retorna para a sua 
fase semifinal. 

Neste domingo (27), 
Santos e Corinthians, e 
São Paulo e Ferroviária 
entram em campo bri-
gando por uma vaga na 
grande final. 

As duas partidas acon-
tecem às 10h30 e con-
tarão com transmissão 
ao vivo da TV Globo e  
do Sportv.

Histórico de partidas
Na fase eliminatória 

do Brasileirão Femini-
no, Santos e Corinthians 
se enfrentaram apenas 
uma vez. Em 2017, o 
confronto foi justamen-
te na decisão. Na opor-
tunidade, as Sereias da 
Vila venceram o Timão, 
por 2 a 0 e 1 a 0, e con-
quistaram o único título 
da competição. 

Nesta edição, para 
chegar à semifinal, o Ti-
mão finalizou a primeira 
fase na primeira coloca-
ção. O Santos, por sua 
vez, ficou em quarto lu-
gar. Nas quartas de final, 
o Corinthians deixou o 
Cruzeiro para trás, com 
placares de 2 a 1 e 4 a 
2, enquanto as Sereias 
venceram o Flamengo, 
pelos placares de 3 a 1 
e 4 a 1. 

Santos e Corinthians se en-
frentam na Vila Belmiro

CBF

Estrela do Norte apresenta elenco

DIVULGAÇÃO

Estrela do Norte/Manaus Futsal pronto para a competição

O Estrela do Norte/Ma-
naus Futsal apresentou na 
noite de quinta-feira (24), o 
elenco que vai representar 
o clube na Taça Brasil de 
Futsal Adulto Masculino da 
Primeira Divisão 2023.

Com 10 equipes de 
nove estados brasileiros, 
a competição nacional 
começa neste domingo 
(27), na Arena Polies-
portiva Amadeu Teixeira 
(Av. Constantino Nery, 
s/n Flores), na capital 
amazonense. A entrada  
é grátis

Sob o comando dos pro-
fessores Breno Freitas e 
Sonny Ferreira, o Gigante 
da Zona Leste, que este 
ano conta com apoio da 
Prefeitura de Manaus, 
montou uma verdadeira 
seleção para brilhar na  
Taça Brasil. 

O elenco
O grupo conta com 14 

atletas, todos com desta-
que nos principais clubes 

TAÇA BRASIL DE FUTSAL ADULTOFEIJOADA DOS CAMPEÕES

Bodybuilders do Amazonas 
a caminho do Mr. Olympia

Arrecadar recursos para 
levar ao Mr. Olympia South 
América, quatro destaques 
do bodybuilding amazonen-
se é a meta da Feijoada dos 
Campeões, evento organiza-
do por Kaio Rocha, nutricio-
nista e bodybuilding coach.

De acordo com Rocha, 
a ideia é fazer algo dife-
rente das habituais rifas e 
atrair outros públicos, prin-
cipalmente famílias, para 
conhecerem o esporte, 
conhecerem os atletas e apro-
veitar o momento para uma  
grande confraternização.

“Todos os fisiculturistas 
que vão para a Argentina 
foram campeões Overall aqui 
no estado, ou seja, ganharam 
o título de melhores atletas 
de todo o campeonato”, ex-
plicou Kaio Rocha.

Representando o Ama-
zonas

Os bodybuilders que vão 
ao Mr. Olympia são Andrey 
Jackson Michell Chaves de 

do futsal amazonense. 
O elenco é composto 

pelos atletas Pedro Hen-
rique, Neto e Franncklyn 
(goleiros); AD Magia, Fe-
lipe Gabriel, Felipe Tu-
barão, Giannini, Kleyton, 
Leozinho e Levi (alas); 
Garrincha e Hênio (fixos); 
Jadson e Acreano (pivôs).  
Estreia contra time  
de Roraima

Kaio Rocha organiza a Feijoada dos 
campeões

Rodada inaugural
A bola começa a rolar 

neste domingo (27) e as 
equipes da casa são as atra-
ções da rodada inaugural 
nos principais jogos do dia.

O Grêmio da Amazônia/
SEC/Cecab encara o Ma-
ranhão Futsal-MA às 18h 
(de Manaus), valendo pelo 
Grupo A. 

O Estrela do Norte/Ma-

Oliveira, nas categorias Bo-
dyBuilding até 80 quilos e 
Classic Physique; Maíra de 
Araújo Florêncio (categoria 
Wellness); Lucio Souza do 
Nascimento (categoria Clas-
sic Physique) e Alejandra 
Thayna de Araujo Gadelha 
(categoria Bikini).

A Feijoada dos Campeões 
acontece no sábado, 26, das 
11h às 16h, na Casa da Villa 
Garden, rua Constelação de 
Touro, 458, no Aleixo, Zona 
Centro-Sul.

naus Futsal enfrenta o In-
dependente-RR, às 19h45 
(de Manaus), pelo Grupo B. 

A primeira rodada tem 
ainda mais duas partidas: 
Associação Brasil Futsal-RS) 
x AADBRAS/BRB Brasília-
-DF (às 14h30, de Manaus, 
pelo Grupo A) e Campo 
Largo Futsal-PI x AAEP/
Bodoquena-MS (às 16h15, 
de Manaus, pelo Grupo B). 

Fases
Na primeira fase, os clu-

bes jogam entre si dentro 
dos próprios grupos. 

Avançam às semifinais, 
que acontecem na sexta-
-feira (01/09), os dois pri-
meiros de cada chave. 

A decisão está marcada 
para sábado (02/09), a par-
tir das 10h (de Manaus).

SERVIÇO
O que: Rodada Inaugural 

da Taça Brasil de Futsal 
Adulto Masculino da Pri-
meira Divisão 2023

Quando: Domingo (27)

INSTAGRAM

O Corinthians acertou, na sexta-feira (25), a venda do 
zagueiro Murillo ao Nothingham Forest, da Inglaterra, 
por 13 milhões de euros (R$ 68,6 mi). 

NEGÓCIOS

TÍTULOS E RESULTADOS DE BIA HADDAD EM 2023

Neste ano, Bia já par-
ticipou de 33 partidas, 
venceu 20 e perdeu 13.

•WTA 500 Adelaide 2: 
Quartas de final - 3 jogos, 
2 vitórias

•Australian Open: Pri-
meira rodada - 1 jogo,  
0 vitórias

•WTA 500 Abu Dha-
bi: Semifinal - 4 jogos,  
3 vitórias

•WTA 500 Doha: Quar-
tas de final - 3 jogos,  
2 vitória

•WTA 1000 Dubai: Pri-
meira rodada - 1 jogo,  
0 vitória

•WTA 1000 Indian Wells: 
Terceira rodada - 2 jogos, 

1 vitória
•WTA 1000 Miami: Ter-

ceira rodada - 2 jogos,  
1 vitória

•WTA 500 Stuttgart: 
Quartas de final - 3 jogos, 
2 vitórias

•WTA 1000 Madrid: Se-
gunda rodada - 1 jogo,  
0 vitórias

•WTA 1000 Roma: Quar-
tas de final - 4 jogos,  
3 vitórias

•Roland Garros: Semi-
final - 6 jogos, 5 vitórias

•WTA 250 Nottingham: 
Primeira rodada - 1 jogo, 
0 vitórias

•WTA 500 de Eastbour-
ne: Segunda rodada - 2 
jogos, 1 vitória
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Noite de verão com ferveção incrível

Manaus, sábado e domingo, 26 e 27 de agosto de 2023

. Celebrando o verão, a vida e o 
alto astral, a coluna apresentou a 
primeira edição do “Dinner Music”, 
a badalada com tendência européia!

. O badalado restaurante Barollo 

foi o cenário exato para o even-
to, que foi fechado especialmente 
para o agito noturno que reuniu 
boa parte do time vip da cidade.

. E foi incrível! Jantar maravilho-

so assinado pelo espetacular chef 
Rick Alves.  O DJ Roger Correa 
abriu o cardápio musical da noite, 
com hits especiais. A Banda Flow 
deu um show com a cantora Aline 
Figueiredo, interpretando musicas 

sensacionais na modalidade “espe-
táculo volante” (a nova moda nos 
restaurantes da moda no verão eu-
ropeu) onde a cantora circula pelas 
mesas animando os presentes com 
microfone sem fio. Foi lindo! Ponto 

alto da alegria com a distribuição 
de foguinhos de estrelinhas, que 
animou a turma e acabou criando 
um grande espaço “instagramável” 
e cheio de alto astral. Foi um festão! 
Já pedem bis.

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Kalina e Marcos Cohen

Michele e Beto Naveca Flavia Monteiro Heloisa e Ricardo Benzecry Monica Pontes, Jac Chagas e Jorginho Wilde e Lucia Viana

Crédito das fótos: César catingueira e Breno Marx

Kalina e Marcos Cohen

Alexandre Prata e Adriane 
Antony Gonçalves

Kethelenn Braga e Thiego 
Vasconcellos

O casal Ricardo Castro

Iara e Sandro Martins

Simone Isper, Lia Souza e 
Edith Leopoldo de Menezes

Jéssica Pimenta, Franklinton e 
Fransuellen Farias

Luciana Figueiredo e Whendel

Henrique Furtado e Maria Rodrigues com a amigas de 
São Paulo

Fransuellen Farias, Mariane 
Souza e Emily Souza

Wladmir e Cléo Barbosa, Marilena 
Perales e Rui Franco de Sá

Andrea e Williams 
Valério

Rafael e Lara Benoliel e Virna e Sergio Lins

Saulo e Sharlene Levy

Marly Capote, Norma Araújo 
e Aldemiro Dantas

Andreson Cavalcante e Divie 
Pinheiro

Iriane Câmara, Yomara Lins e Etelvina 
Andrade

Sabrina e Lutty Chagas
Marcia Perales e Reison 

Silva e o colunista 
Alexandre Prata

Emerson Quaresma e Juliana 
Maquiné

O querido Luiz Otávio 
Neves

Diógenes Pessoa
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TRADICAO MINEIRA INDUSTRIA E COMERCIO DE ALIMENTOS 
LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS a LICENÇA MUNICIPAL 
DE OPERAÇÃO N.º 107/2023-D sob o processo n° AMP2300036961, 
que autoriza a Atividade Indústria de Produtos Alimentares, com a 
finalidade Autorização para a Fabricação de produtos de padaria, 
confeitaria, pizzaria, pastelaria, massas alimentícias e biscoito 
para a Indústria denominada “TRADIÇÃO MINEIRA”. Com validade 
de 25/08/2024, sito a AVENIDA ANTONIO TELES, 3 - NOVO ALEIXO 
- MANAUS - AM - CEP 69058285.
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